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Т  е л е г р а м м а
Президенту СССР товарищу Горбачеву Михаилу Сер

геевичу.

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ВСТРЕЧИ С ТРУДЯЩИМИ. 
СЯ ОБЛАОТИ, ВЫСКАЗЫВАНИЯ КОММУНИСГОЕ 
НА МНОГИХ п а р т и й н ы х  с о б р а н и я х  УТВЕРЖ
ДАЮТ НАС ВО МНЕНИИ, ЧТО НАРОД, ПРОГОЛО
СОВАВШИЙ В ХОДЕ РЕФЕРЕНДУМА ЗА СОЮЗ СО- 
ВЕТСКИХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК, 
ИНОЕ НАИМЕНОВАНИЕ ПРИЕМЛЕТ КАК ПОПРА
НИЕ ЕГО СУВЕРЕННЫХ ПРАВ.

ПРОСИМ ЭТО ИМЕТЬ В ВИДУ ПРИ РЕШЕНИИ 
ПРОБЛЕМ СОЮЗНОГО ДОГОВОРА.

ПОД МИЛОСЕРДИЕМ СЕЙЧАС ОБЫЧНО ПО
НИМАЮТСЯ громкие всесоюзные акции с трансляци
ей по Центральному телевидению, благотворительные 
билеты или еще что-нибудь в этом роде. А скромные, 
незаметные поступки по оказанию помощи престарелым 
немощным людям обычно не воспринимаются как про
явление милосердия. К ним быстро привыкают и при
нимают как должное. А ведь именно каждодневная 
забота нужна больше всего старому человеку.

Есть пример такой заботы в маленькой деревушке 
Тызырачево в Шегарском районе, живут в ней в ос
новном пенсионеры. Есть в этой деревне подсобное 
.хозяйство ДРСУ, и дорожники решили со своего под
собного хозяйства продавать пенсионерам молоко по 
минимальной цене—по сорок копеек литр.

Каждый вечер на самое приметное место в деревне 
— к магазину — привозят с подсобного хозяйства 
фляги с молоком... Одна из пенсионерок, Татьяна 
Яковлевна Евлашевич, сама вызвалась продавать мо
локо. Тем из покупателей, которые сами не могут 
прийти к магазину, Татьяна Яковлевна носит молоко 
по домам, взяв большой бидон...

У наших соседей

Секретарь Томского обкома КПСС
А. ПОМОРОВ.

Спецвыпуск «Компенсация»
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ЦО- 

МЕР, посвященный .компен
сационным вьшлатам в свя
зи с повышением ден 2 ап
реля, подготовила газета 
томских профсокюав «Дей
ствие». Он поступил в ки
оски «Союзпечати».

Спецвыпуск, сориенти
рованный на самую щиро- 
■кую аудиторию читателей, 
отвечает на разнообразные 
вопросы как работающих, 
так и пеноионеров. студен

тов, семей с детьми, посту
пившие в облсовпроф и в 
редакцию «Действия». В от
ветах разъясняется суть 
ро1стано1влени1й правителъст. 
ва, механиз.м их действия.

Выпуск подготов£лен за
местителем заведующего 
отделом защиты социально- 
экономических прав и ин
тересов трудящихся облсов- 
профа П. И. GaxapoBbtM и 
журналистами газеты.

Праздник непослушания

СОТРУДНИКИ УВД КРАСНОЯРСКОГО ГОРИС
ПОЛКОМА совместно с коллегами из специальных 
подразделений ПРОВЕЛИ НА МЕСТНОМ РЫНКЕ 
ПРОВЕРКУ ЗАКОННОСТИ ПРОДАЖИ ОВОЩЕЙ 
И ФРУКТОВ. Оказалось, что большая часть торгующих 
работает в режиме «непослушания» —  без докумен
тов, подтверждающих «авторство» фруктов, без раз
решения на вывоз из республики, без санитарных сер
тификатов.

Что интересно, многие выходцы из братских респу
блик под предлогом «сейчас принесу документы» ос
тавляли товар и исчезали. Более 600 килограммов 
фруктов и овощей, не дождавшихся хозпина, прис;- 
лось сдать в торговое бюро услуг. Эх, знали бы крас
ноярцы заранее — поспешили бы в магазины.

Замерзали

под

аплодисменты
— Уважаемая редакция, 

вы знаете о дом, что Мо Ьре- 
мя выступления Шуфутияс- 
кого во Дворце спорта 1ска- 
мейки для зрителей были по
ставлены на лед? (Что мы 
замерзали от холода? Это, 
что, неуважение к зрителям?

На все эти вопросы мы 
попросили ответить директо
ра Дворца зрелищ и спорта 
Л. В. ДРОЗДОВА.

— Да, действи|ге|льно, 
зрителям, сидящим в пар 
тере, было холодно, — го 
ворит он. — И мы предла 
гали всем желающим пере 
меститься в секторы, но си 
дящие в первых рядах оста 
лись на своих местах.

Теперь почему остался 
лед в зале неразмюрожен- 
HbLM- Буквально за день до 
концерта у нас проходил 
Всероссийский семинар тре
неров по фигуриому ката
нию с участием чемпионов 
мира.

Разморозить лед мы по
просту не успели бы. Во- 
первых, в нашем районе не 
оказалось горячей воды, без 
которой это сделать быстро 
нельзя, а, во-вторых, «Хим- 
строй», делавший в прош
лом году у нас реноггструн- 
цню ледового поля, допустил 
ряд технических ошибок. 
Сейчас процесс разморажи
вания занимает 3 —5 дней 
при участии 10—15 чело
век.

Я приношу глубочайшие 
извинения томичам за про
исшедшее. и прошу мне по- 
аерить, что о неуважении к 
зрителям не может быть и 
речи.

Дежурный обозреватель —  
читатель

ХОТЬ
в МИКРОСКОП НАС 

РАЗГЛЯДЫВАЙ
трудно стало разговаривать с детьми. 

Особенно на нравственные темы: о добре, 
сочувствии, жалости, взаимопомощи. Сидят 
за партами тридцать подростков и смотрят 
на тебя глазами.., инопланетян. Ты нм о Тур
геневе, Чехове, о «Дыме», «Вишневом саде», 
о самом для тебя важном я дорогом и чув
ствуешь: не понимают!

Стало расхожей привычкой обвинять в 
подростковом ожесточении, внутреннем огру
бении и цинизме всевозможные дискотеки, 
американские фильмы, уличнь» компании,.. 
Но, товарищи взрослые, давайте все же 
отойдем от наших штампов. Посмотрим во
круг, оценим: что окружает наших детей в 
реальном мире?

Весна, Под окнами деревянного двухэтаж
ного дома (таких в нашем городе— каждый 
второй) идет война.Настоящая, гражданская: 
кто быстрее захватит клочок земли под 
Грядки. Молодой рабочий —(начинающий 
глава семьи —  торжествует победу: вытеснил- 
таки из-под своего окна старушку-пенсиоиер- 
ку. Ну и что же, что пара грядок была для 
старушки единственным приварком к нищен
ской пенсии? «Кто сильней— тот и съел!» 
Учитесь, дети...

Еще соседи. Один когда-то завел собаку, 
посадил в конуру и... охладел к «младшему 
брату». Доброхоты подкармливают, но, ви
димо, скудно. Самим есть нечего. Но ночам 
собака воет на всю округу. Второй сосед за
бросал милицию жалобами: заставьте убрать 
собаку! А однажды утром, будучи явно «на 
взводе», взял в сарае вилы, подошел к кону
ре и всадил несчастному воющему созданию 
вилы в бок. На глазах у дворовой ребятни. 
Смотрите, дети...

Участковый как-то пожаловался: завалили 
бумагами. Пишут все, кто владеет грамотой: 
брат— на брата, жена— на мужа, дети— на от
ца. В семейные дрязги «тянут» любого: при
струните, покарайте, уберите подальше —  
хоть в тюрьму! «Совсем разучились люди 
друг с другом разговаривать, —  дивится 
участковый. —  Лаются хуже собак. Что за 
время такое?».

Нормальное время. Свободное. Вот в про
шлом столетии, в 70-х годах, говорят, дави
ла реакция. Полицейско-самодержавная. И 
в «Отечественных записках» некто В. Крес
товский написал: «Черт знает что у нас де
лается, Огорчаемся с зависти, утешаемся не
навистью, мельчаем —  хоть в микроскоп нас 
разглядывай! А? Правда? Были времена 
хуже —  подлее не бывало!».

Читайте, дети,̂  < Сравнивайте. Думайте... 
Мы вам, навернЬё; помощники. В са
мих бы себе разобрЙпК^

Г. РОДИКОВА, 
учитель.

г, Колпашсво.

Под корень
Конечно, индивидуальное жилищное стро

ительство-дело чрезвычайно нужное, и у 
него есть будущее. И двухэтажные коттеджи, 
несомненно, украсят несколько неприличные 
окраины областного центра, но... при этом 
уже есть примеры жуткого, бездушного от
ношения к окружающей среде. На окраине 
поселка Степановка, а конкретно в конце 
улицы Азиатской, строители уничтожили по
садки лиственницы, которым пятнадцать- 
двадцать лет. Возмущены жители, смотрят 
на это дети. Если все хорошие начинания бу
дут строиться по такому принципу, то кому 
они нужны?

Не куда-нибудь
во ВТОРНИК НА БАЗЕ НИИ ВЫСОКИХ 

НАПРЯЖЕНИИ при Томском политехничес
ком институте открылась Всесоюзная конфе
ренция «Радиостойкость бортовой аппарату
ры и элементов космических аппаратов». На 
этот представительный научный форум съе
халось более пятидесяти участников со всех 
концов страны: из Москвы, Ленинграда, Ки
ева, Запорожья, Красноярска, Новосибирска 
и других городов.

Японцы выбирают 
А Л М Е К

В МАРТЕ ЭТОГО ГОДА В ТОКИО ПРОХОДИЛА 
МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА-СЕМИНАР «СО
ВЕТСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ». Институт физики проч
ности и материаловедения ТНЦ СО АН СССР предло
жил вниманию посетителей выставки принципиально 
новую разработку — компьютерное конструирование 
материалов и технологий на базе автоматизированно
го лазерного измерительного комплекса—АЛМЕК.

После доклада академика В. Е. Панина возникли 
оживленные переговоры с представителями различных 
фирм. В конце концов они завершились подписанием 
протокола намерений с японской фирмой «Хьютен». 
Фирма предложила довести лабораторный образец 
АЛМЕК до компактной промышленной установки и 
впоследствии организовать ее серийный выпуск в Япо
нии.

Дальше события развивались быстро. Уже в начале 
мая в Томске побывали представители японской фир
мы — президент и один из директоров. После трех 
дней подробного знакомства с разработками институ
та японские гости заключили соглашение. Согласно 
плану календарных работ, наша сторона должна под
готовить два промышленных образца установки. Япон
цы взялись поставить для их комплектации современ
ные компьютеры, лазеры и телевизионные камеры, а 
также выявить рынок по сбыту этой оригинальной на
учно-технической продукции. Темп работ предусмот
рен такой, что уже через год с небольшим фирма 
должна вернуть всю затраченную на производство ус
тановки сумму и получить при этом немалую при
быль.

Сейчас в институте создан временный творческий 
коллектив по доведению лабораторного образца до 
промышленного. Конечно же, здесь трудятся и сами 
«отцы» изобретения — старший научный сотрудник 
В. Данилов и научный сотрудник В. Горбатенко, а 
также профессор Л. Зуев, осуществляющий на протя
жении нескольких лет научное руководство этой раз
работкой.

Г. ГОРЧАКОВ.

Не открывая кошелек

ГРУППА СПЕЦИАЛИСТОВ КОМПАНИИ «ТЕК
САКО» (США) ИЗ КРАСНОЯРСКА ПЕРЕЛЕТЕЛА 
В КОЛПАШЕВСКИИ РАЙОН для знакомства с .ма
териалами геологов, геофизиков п изучения транс
портных схем. Американцы отказались от культурной 
программы и работали не отвлекаясь (по сообщению 
корреспондента районной газеты они «все свое везли 
с собой, вплоть до питьевой воды»).

Как известно, именно в Колпашевском районе ког
да-то, еще в начале пятидесятых, были получены пер
вые, непромышленные, притоки нефти. Но крупных 
месторождений в районе с тех пор не обнаружено.

Увидели ли американцы что-то обнадеживающее, 
во что согласятся вложить деньги? Колпашевцы не 
обольщаются на этот счет, потому что это не первый 
визит деловых людей в район, .за которым никто пока 
не спешит раскрывать кошельки.
Выпуск подготовили:
В. Антошин, Б. Береж
ков, С. Выгон, Е. За- 
логнна, Е. Лисицын,
Э. Стойлов, О. Чай. 
ковская, Н. Шеремет.

Что б у д е т  
с томским лесом

и с темн, кто его выращивает, заготавливает, перераба- 
тывает? Так сжато можно рзыразить суть цовестки дня 
очередной сессии областного Совета. И вновь местные 
парламентские (дебаты предварила поездка народных де
путатов 24 июня в |)яд населенных пунктов и на пред
приятия, жизнь и деятельность которых тесно связана с 
главным богатством вашей Области — лесом.

...Село Курлек, как заме
тил депутатский «гцд» за- 
меститель председателя обл. 
тдаполкома А. П. Габрусенко, 
выбрано для йачала маршру
та не случайно. Это, как го
ворится, первое звено в це. 
почке: типичный лесной по
селок, с не менее тапичной  ̂
сегодня судьбой. Лесосырье
вая база истощена, а вместе 
с ней постепенно замирает и 
жизнь в селе. Молодежь по
дается в город, большая 
часть трудоспособного насе
ления (те, кто не занят на 
лесозаготовках) ищет зара
ботки на стороне. И здесь, 
как и во многих других ле
сопунктах нашей области, 
постепенно ветшает Bice ко
гда-то с трудом налажен
ное и без того не богатое 
хозяйство. И Скшетская 
В1ласть вроде есть, вот 
только реальных возможнос
тей у ее представителей 
фактически нет. Разве что 
функции распределителя де
фицита.

— В селе, — вводит в 
курс дела депутатов пред
седатель сельсовета И. Ю. 
Галямов, -т- 1.700 жителей. 
Трудоопособньк — 750 и 
немало неработающих по 
разным причинам:, 583 пен
сионера. То есть при. 
мерно один работник содер
жит двух едоков.

(Пададокс времени: лес
ные угодья, которые в свете 
новых решений принадле. 
жат, по вдее, именно сель
скому Совету, пока поделе
ны между двумя ведомсТша- 
ми — Курлекоким лесозаго
товительным пунктом (в со
ставе концерна «Томлес- 
пром») и Калтайским лесхо
зом; Лес в этом районе рас
тет к тому же на террито. 
рии двух заказншюв — об
ластного и реопубликанского 
значения. Ясно, что главного 
экономического рычага, а 
именно зе.мли, у сельсовета 
фактически нет, он ею не 
распоряжается. Наверное, 
поэтому так вольготно стро
ят в угодьях Курлека свои 
профилактории ' различные 
городские предприятия
(«Контур», ТЗРО, «Полюс»). 
И не думают ни о какой оп
лате за землепользование.

;К чему описывать все 
эти несуражцы, которые до
стались нам в наследство от 
прежней системы хозяйст
вования? А к тому, что 
именно сегодня, когда все 
организации и предприятия 
борются за собственное вы

живание, никому и дела нет 
до таких вот, почти исчер
павших себя, лесшаготови- 
тельных поселков. Весь соц
культбыт села — на балансе 
Курлекского ЛЗП. Но так 
как он не рента^лъный, то 
и объекты влачат, естест- 
венно, нищенское существо
вание. Сейчас, например, от 
безденежья собираются за
крыть обветшавший детский 
сад, не лучше состояние 
школы я  больницы. 
Жилье — в основном бара- 
ки первых лет застройки. А 
вот дороги, как и водопро
вод, вообще ни за кем не 
числятся. Как брать сельсо. 
вету налоги с населения за 
воду, если не могут обеспе
чить хорошую ее подачу. 
Словом, опять замкнутый 
круг.

Был на встрече с депута
тами и заместитель гене
рального директора концет. 
на «Томлеспром» Р. В. 
Палков. Правда, ничего уте
шительного в отношении 
судьбы села он не сообщил. 
Те же ссылки на то, что в 
ЛЗП работает всего 30 про
центов жителей Курлека, 
что производство убыточно. 
Рассказал и о трудностях 
самого концерна, который 
еще держится благодаря 
разрешенным облисполкомом 
в текущем году расчетно-до. 
говорным ценам на продук
цию. Перспективы, по его 
словам, таковы: сейчас кон
церн зарабатывает деньги, 
затем закупает необходимое 
сборудавание и организует 
глубокую переработку
сырья. Вот после этого со 
всей душой готовы помочь 
курлекцам: будут на это
средства.

Есть здесь еще один «бо. 
гачнбедняк» — Калтайский 
лесхоз.

— Странно, — Удивляется 
депутат И. А. Сандик, — 
что лесхоз вместо выращи
вания и ухода за лесом 
сам зани-мается рубкой, за
готавливает примерно 19 
тьюяч к у ^ в  ежегодно. И 
почему-то не платит за это 
ни копейки в местный бюд
жет. Причем под сруб идет, 
как правило, первоклассная 
деловая древесина хвойных 
пород.

На поверку и в этом слу
чае Не все так просто. Ока- 
зывается, и для работников 
лесхоза есть свой госзаоказ 
на древесину. Директор 
В. В. Зеленский готов отдать 
этот лес местной власти, но

нет на это его воли, а ест! 
предписание управления лес| 
него хозяйства области, 
гласен он, что не деж  лес1 
нику заниматься загатовкой| 
на что, однако, тогда жита 
этой организации? Кто ста! 
нет работать в лесничества 
за 110 рублей?

Вот с таким клубком npoJ 
тиворечивых и одновремен! 
но спаянных между co ^ if 
проблем столкнулись депу| 
таты в самом начале своей 
поездки. Но как бы там нй 
было, лес все еще рубят и1 
впереди следующее звено цеТ 
пи —Томский лесопромыш.] 
ленный комбинат.

...Предприятие это (кото-1 
рое также находится в col 
ставе уже упомянутого кон.| 
церна) цриближается к 70-| 
летнему юбилею. Тольк 
вряд ли он будет радостньп 
для коллектива в ньшешних! 
условиях. Как сообщил и. о .| 
генерального директора 
Б. А. Загоскин, объемы за-| 
готовки деловой древесины! 
из года в год снижаются. В | 
этом году, например, лока| 
до 80 цроцентов. Назвал он! 
и ряд объективных ■причин:| 
существенные недопоставки| 
сырья, нехватка кадров и | 
плохое материально-техни- 
ческое снабжение. Отсюда и | 
низкая для такого трудоем.1 
кого н^цесса зар^отная) 
плата — 320 рублей (плюс| 
компеИсация). Да еще на] 
два последних месяца нашли I 
возможность вьшлатить из I 
фондов предприятия по 1001 
рублей.

Часть продукции комби
нат поставлял на экспорт.! 
Интересно, что там, в быв
ших соцстранах, теперь ее 
брать отказьшаются. Став
шая, наконец, мировой цена 
Ие соответствует качеству. | 
На складах в результате 
скопилось около 40 тысяч! 
кубов высокосортного
(по нашим меркам) бруса, 
дооок. Вот, казалось бы, и 
резерв, ведь найти noKYna- 
теля на лес сегодня не со
ставляет проблемы. Но эти j 
поиски, судя по ответу на 
вопрос депутата Шайдули. 
на, руководство комбината 
переложило на соответству. 
ющие службы концерна. 
Мол, наверху виднее. То 
есть не собираются здесь 
.заниматься налаживанием 
прямых связей, проявлять 
хотя бы мини.мальную само
стоятельность.

Подняли депутат^ и на
бивший всем сегодня оско
мину валютный вопрос. Ко
нечно, по существующему 
положению дел, ЛПК от экс
портных поставок до сих 
пор причитается мизерная 
часть. И все же на начало 
года на счету предприятия

(Окончание на 2-й стр.).

Ждите ответа
Одна из депутатских групп в канун сессии побывала на 

предприятиях лесной отрасли Асиновского района.
— Рабочие замучили ме

ня вопросом, — сказал ди
ректор Асинсшского лесо- 
промьииленного к(омбината 
В. Д. Криеошеин. — Как 
же так, составы с качествен
ным леСом один за другим 
уходят в сторону Томска, а 
мы сиди.м без работы? И я 
не знаю, что им ответить...

В прошлом году комбинат 
почти полгода простоял без 
сырья. Загрузка лишь на 
тридцать—пятьдесят процен
тов от существующих мощ
ностей. Подчистили все ре- 
зервы, даже топляк пусти
ли в переработку, и все же
— впервые за многие годы 
—остались 'без прибыли. И 
сегодня ЛПК не загружен 
полностью — нет леса.

Абсурдность ситуации — 
в лесной области деревооб
рабатывающее предприятие 
испытывает нехватку сырья
— тем не менее вполне впи
сывается в рамки нашей 
)сюрреадистич€афй зноио- 
мики. Несмотря на то, что 
Объемы лесозаготовок па
дают (только за год-два — 
на 1,5 миллиона кубомет
ров), того, что все-таки за
готовлено, с лихвой бы хва. 
тило на все наши томские 
нужды в пиломатериалах. 
Но составы с лесом идут и 
идут, и лишь мизерная часть 
остается в пределах облас
ти.

— А что поделаешь, — 
разводят руками представи. 
те ли «Томлеспрома» в от
вет на депутатское недоуме
ние. — Госзаказ...

Асиновсиий ЛПК вьщус- 
кает разнообразную продук
цию; тару, дверные блоки,' 
сборные домики, шпалы, так 
называемые «европоддоны» 
и многое другое, В ней за
интересованы строители, же
лезнодорожники и даже 
«оборонка». Большая часть 
столярки на объектах «ТомсК'. 
строя» — из Асина. На 
самом предприятии работает 
4 тысячи человек, с семья, 
ми эта цифра увеличивается 
в три-четыре раза. А эко
номическая ситуация такова, 
что всерьез поговаривают о 
необходимости сворачивания; 
производства, со всеми вы: 
текающими последствиями.

Лес тем временем продам- 
жает исправно утекать '.тз 
области — госзаказ томс

ким лесопромышленникам 
составляет 103 процента. На 
собственные нужды — про
сто не хватает.

— Почему, если мы та- 
кие примерные, атшуратно 
отрабатывающие госзакав, 
наши партнеры не отвечают 
нам взаимностью? — спро
сил один из депутатов. — 
Многое из того, что должно 
поступать в нашу область 
согласно тому же госзаказу 
(пшеница, комбикорма и 
т. д.), мы не видим, нам ста. 
вятся условия, нам диктуют 
цены...

В. Д. Кривошеин привел 
пример. Минский ГПЗ, ко
торый по договору должен 
поставлять на ЛПК подшип
ники, предъявляет ультима
тум; поставки выполним, ес
ли вы нам дадите такие-то и 
такие-то пиломатериалы.

Варианты ответов на все 
эти вопросы высказывались 
разные, вплоть до; поставить 
кордоны и ничего не про- 
пзшкать...

Депутаты посетили нес
колько цехов лесопромыш
ленного комбината. С гру
стью отметили, что на мно
гих трудоемких ручных опе
рациях заняты преимущест
венно женщины, 'ЧТО вид 
1лро1фв10дств®нных пс1мф;€- 
ний, как признал сам ди
ректор, «не очень приятен». 
Заглянули в новый цех по 
шготовлению европоддонОв, 
оснащенный импортным обо
рудованием. Увидели сле
дующую картину; большое 
просторное помещение, сов
ременное, ласкающее глаз 
оборудование и где-то в 
глубине — несколько чело
век, 'МОЛОТКОМ сколачиваю
щие эти самые поддоны.

— Почему же вручную? 
— поинтересовались у В. Д. 
Кривошеина.

^  Наши гаоэди для фин
ской линии не подходят, — 
ввдыхает тот. — Нужен спе
циальный кали^хжанный 
.гвоздь, а на него нет валю- 
; ты...

Следующий пункт поезд
ки — на берет Чулыма, в 
деревню Минаевку, где рас
полагается контора Асинов
ского леспромхоза. Это до
вольно стабильное предприя
тие, заготавливающее за год 
260—280 тысяч кубометров 
древесины. Остаток лесо-

фонда, осваиваемый лес
промхозом, составляет чуть 
больше 4 миллионов кубо
метров. Работников 670 че. 
ловек.

Один из первых вопросов, 
который задали директору 
ЛПХ А. Н. Конкину: стало 
ли предприятие ббгаче, ра
ботая в новых условиях?

— Богаче жить не ста
ли, — ответил он. — Полу
чили за первый квартал пол
тора миллиона рублей при
были, но львиную долю пе
речислили в госбюджет, а 
на остаток надо еще как-то 
дожить до следующей зимы. 
Кроме того, значительные 
средства мы вкладываем в 
социальную сферу.

Действительно, надо приз
нать, что Асиновский лес
промхоз, на попечении ко
торого находятся четыре бо
льших и мальпс поселка, 
одной ногой ступая в ры
нок, не забывает о нуждах 
своих работников и их се
мей. В Минаевке, например, 
он участвует в сооружении 
сразу двух важных объек
тов — новой средней шко
лы я Дома культуры. Харак
терная деталь: на сельских 
улицах—множество свежих 
срубов: изб, банек, стаек.

А проблемы... О том, что 
их немало, свидетельствует 
вопрос рабочих ЛПХ, задан
ный депутатам облсовета:

— Когда же мы будем 
зарабатывать деньги?! ,

Они возмущены: для того, 
чтобы прилично заработать, 
приходится делать три-че
тыре нормы. И все равно на 
жизнь едва хватает.

Что могли оказать депу
таты? То, что сессия долж
на ответить и на этот нелег
кий вопрос. И на многие, 
многие другие. А вопрсюов 
море. Всего один день про
были наши ивбранними ,в 
тех районах, откуда дровиш- 
КИ;, а также то, что зовется 
деловой древесиной, и, на
верное, главный итог поезд
ки даже не в знакомстве с 
отраслью для многих, а в 
том, что вопросительных 
знаков в депутатских запис
ных книжках стало больше. 
И хочется надеяться, что 
ответы будут найдены, как 
говорят, по всем пунктам.

С. НИКИФОРОВ
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Отставка
или

вотум доверия?
Как уже известно из 

средств массовой инфорвда- 
ци'И, на прошедшей сессии 
!1Ъмсиого городского Сове
та председатель гормполко- 
ма В. В. Го1нчар в ответ на 
заявление И. С. Пыльцова, 
представленного к утвержде
нию в должности зампреда и 
отказавшегося принять этот 
пост, заявил об отставке. 
Ейю поддержали заместите
ли.

И вот спустя время, отве
денное ДЛЯ' разйирательства, 
депутаты городского Совета 
собрались вноВь.

Вшадимир Васильевич 
Гончар уточнил свою пози
цию. Он сказал, что заявле
ние ,Пыльцо1ва, вопрос о на
значении с которым был со
гласован заранее, для него 
оказалось неожиданным. , В 
условиях цейтнота он невер
но сформулировал свое за
явление. Речь идет не об от
ставке, а о вотуме доверия. 
Подтверж1дение вотума не- 
обходимо, так как ситу
ация такова, что у ис
полкома по сути нет ника
ких прав. Далее В. В. Гон
чар 'Запросил дополнитель
ные полномочия. ‘Они све
лись к трем моментам, и ка
сались кадрового вопроса. 
Первое — это подбор кад
ров бед утверждения иа сес
сии и частично — на прези
диуме. Далее — прием их 
на контрактной основе и 
создание социального фонда 
защиты из внебюджетных 
средств. И третье условие— 
необходимость сузить ис- 
полком ДЛЯ' решения теку
щих BQinpocOB, которых еже
дневно набирается 15—20.

Выступивший после этого 
председатель горсовета
А. И. Черкасский обратился 
к сессии с предложением 
поддержать выдвищтые 
предложения. Однако взяв
ший после этого слово И. С. 
Пыльцов Не согласился с 
тем, что исполкому предо- 
ставляется бесконтрольное 
право решать вопрос с кад
рами, Его особое мнение: 
пусть исполком кадры наби
рает. но вопросы увольнения 
должен решать президиум, 
«иначе мы не сможем по
влиять на исполком».

Далее началось ' обсужде
ние, суть которого свелась к 
разным предложениям; го
лосовать за отставку, соз
дать «временное прави
тельство»; заслушать отчет 
исполкома: приглашать для 
оинако.мления кандидатов на 
заседание председателей ко
миссий. Позиции были раз
ными, но в результате голо
сования 116 депутатов из 
134 (потрясающе вькокий 
результат) высказались за 
оказание доверия исполко
му. Сессией компромисса и 
консолидации назвал прохо
дившее заседание депутат 
О. В. Попов, отметив высо
кую заинтересованность де
путатов в результатах дела. 
Такую точку зрения выска
зывали и другие депутаты, 
будучи удовлетворенными 
исходом рассмотрения воп. 
роса.

Тем не менее, несмотря на 
такой мажорный тон оценок 
и на общее благополучие, 
хотелось бы взять смелость

сказать, что, учитывая вы
двинутые В. В. Гончаром 
условия и то., в какой степе
ни они приняты, отставка 
хоть по ,форме и не прои
зошла, по сути все же со
стоялась.

Взять хотя бы одно из 
важных положений о том), что 
кадры должны приниматься 
самим председателем испол
кома, без утверждения на 
сессии и частично на засе
дании президиума. Так хо
тел именно исполком, а на 
самом деле утвержден пункт, 
который всю полноту власти 
на подбор кадров предостав
ляет по сути президиуму. И 
не только в вопросах уволь
нения, как настаивал депутат 
Пыльцов, но и приема. В ре
шении записано: «Наделить 
дополнительными полномо- 
чия.ми президиум Совета и

как не приобрел в ходе тре
бований дополнительных 
полномочий, дающих право 
на оперативный маневр. На

шли себе применение и 
илгенно поэтому в проекте 
нового Закона о' местном са
моуправлении наряду с этой 
струаттурой предлагается по
думать и о другой о ма. 
лых Советах, которые бы 
значительно меньшим соста
вом могли вьшолнить ту же 
работу. И уж совсем не зря 
обсуждался вопрос о вер
тикальной структуре власти, 
о мэрстве и г5лбернаторстве, 
когда бы власть была сосре
доточена в одних руках и 
было бы с кого опросить. 
Ну в самом деле: почему 
президиум так бился за пра
во контролировать прием и 
увольнение исполнитель
ских кадров? Да потому, что 
убери это право—что оста
нется?

'Сегодня исполком объек
тивно ограничен в своих

Что будет  
с томским лесом

против, еще' более оказался правах. И если даже убрать
связанным по рукам и но
гам контролем со стороны 
президиума и комиссий. 
Плюс к этому отчасти лич
ные потери В. В. Гончара, 
от.межевавшегося от под
держки бюро обкома партии, 
выступившего накануне сес
сии с обращением, что по
нравилось далеко не .всем.

— Да, исполком не полу
чил дополнительных полно
мочий,— признает председа
тель городского Совета А. И. 
Черкасский,—Сессия пришла 
к выводу, что эффективней 
будет, если кадровые вопро
сы станет решать през1идиум. 
Но на исполком возлагается 
больше ■ ответственности.

С СЕССИИ ГОРОДСКОГО СОВЕТА

председателя исполкома по 
решению кадровых вопросов, 
а именно: утверждение в долж
ности и освобождения зам. 
председателя, председателей 
комитетов и подкомитетов по 
представлению председателя 
исполкома с предваритель
ным ознакомлением в соот- 
ветс|твующих ахостоянных 
депутатских комиссиях».. То 
есть условие -В. В. Гон
чара не только не принято, 
оно еще более ограничено 
(учитывая еще и согласова
ние с комиссиями). «Я вы
нужден был пойти в этом 
пункте на компромисс», — 
сказал позднее в беседе 
В. В. Гончар.

С эти.м «допуском» мож
но было бы согласиться, ес
ли бы он не имел последст
вий. Одно отступление ав- 
таматически повлияло на 
другое, поскольку пу,нк'ТЫ 
между собой взаи.мосвязаны. 
В контексте согласования 
приема и увольнения кадров 
с президиумом потеряла ак
туальность контрактная си
стема. Это подметила депу
тат О. В. .Козловская, зая
вив, что .нигде в мире нет 
такого, чтобы приглашали 
на работу одни, а их судьбу 
решали другие. В этой ситу
ации фонд социальной защи
ты, который пока точно не 
определен, — чистая услов
ность.

Ну а что касается наде
ления правами усеченного 
<иополкома (в составе предсе
дателя. заместителей и уп
равделами), то ему в таком 
виде Яредоставлена возмож
ность исполнять обязаннос
ти всего до 1 января 1992 
года.

Подведем итоги: что же
приобрел исполком? Види
мое согласие в лице, боль
шинства депутатов (116 про
голосовавших' «за»), воз
можность быть услышанным, 
привлечь внимание к про
блеме безвластия исполни
тельного звена. Что поте
рял? Внешнюю стабиль
ность, с которой население 
все же как-то связывало 
разрешение насущных жи
тейских проблем. И уж ни-

Отчего же тогда такая 
всеобщая умиротво.ренность? 
Оттого, что удалось избе
жать конфликта: и президи
уму соблюсти реноме, и ис
полкому сохранить свое ли
цо. То есть создать такую 
ситуацию, когда и волки сы-

контроль Совета или прези
диума, он вряд ли сделает 
что-либо реальное для ста
билизации обстановки, не 
имея правовых и реальных 
рычагов исполнительской 
власти.

Вся надежда на новые му
ниципальные органы. Эта 
надежда, как выяснилось из 
беседы с В. В. Гончаром, 
питает и председателя гор
исполкома: «...только полно
та власти позволит дать ка
кие-то хозяйственные пере
мены».

Меня же интересовало, 
насколько объективно оце
нивает сложившуюся ситу
ацию Владимир Василье
вич.

— Удовлетворен ли исхо
дом сессии? Удовлетворен— 
те.м, что сессия, большинст
во депутатов меня поняли, 
оказали доверие. TeMi, 
что депутатский корпус ухо
дит от митинговщины, осо
знает необходимость допол
нительных полномочий для 
'Исполнительной власти.
Нет — тем, что полноты 
власти и сам'оотоятель'ности

(Окончание.
Начало на (1-й стр.)

было около 70 тысяч инва
лютных рублей первой кате
гории. Как же ими распоря
дились? Часть средств ушла 
на восстановление производ
ства от пожара, а часть — 
на пресловутые «Тоёты» и 
«Ниссаны». И, видимо, прав 
был депутат Рыбаков, когда 
заметил; директорат ездит 
на иностранньк джипах, а 
ведь за эти деньги для жен
щин (которых на комбинате 
■почти 50 процентов, и заня
ты они на тяжелых работах) 
можно было приобрести бы
товые вагончики западногер
манского производства, луч
шие по комфорту во всем 
мире. Вот это была бы забо
та о закреплении кадров, а 
то Б. А. Загоскин главную 
причину текучести видит в 
том, что специалистов пере
манивают кооперативы.

'В целом стратегию даль
нейшего развития предприя
тия Томский ЛПК, повто
рюсь, чувствуется, перело
жил на плечи концерна.

Иначе, более по-боево.му, 
настроен директор завода 
ДСП В. М. Панов. Да, со
глашается он, сегодня цены 
на нашу продукцию кусают
ся, но это вынужденная ме
ра. Коллектив отлично пони
мает, что только за счет

этого долго не проживешь. 
Нужно увеличивать объемы, 
снижать себестоимость и 
лишь тогда увеличивать мак
симально зарплату. Сегод
ня на заводе для этого за
кладывается б^а: идет (без 
остановки производства) 
строительство нового цеха с 
импортным оборудованием. 
А дальше?

— После выхода Закона о 
приватизации, — отвечает 
на депутатский вопрос Ва
силий Михайлович,— будем 
решать вопрос о выкупе, мо
жет быть, найдем какую-то 
другую форму.

— А почему не начать с 
аренды?

— Но ведь это только не
большой шаг в движении к 
полной самостоятельности. 
Нужно, наконец, чтобы лю
ди определились, кто насто
ящий хозяин предприятия...

|Конечная точка депутат
ского маршрута—карандаш
ная фабрика.

Это предприятие сегодня 
яркий пример того, как 
можно использовать \ наши 
лесные богатства, минуя 
пресловутый бартер и пере
рабатывая круглый лес на 
месте. И получать за это 
больше рублей и валюты. 
Одновременно фабрика—при-

венная «воина» и старая си
стема экономической бюро
кратии могут мешать тру
диться с выгодой и для се
бя, и для всей области.

Об уникальности «каран- 
дашки» говорйть долго не 
нужно. Достаточна того фак
та, что фабрика единствен
ная в стране производит ка
рандашную дощечку. После 
перехода в кооператив, вы
хода из-под «руки» .мини
стерства местной промыш
ленности работники пред- 
■приятия воспрянули духом. 
Сумели погасить оставшиеся 
на конец 1990 года долги— 
2,5 миллиона ру&тей, повы
сить заработную плату. И 
все это не за счет ставшего 
уже привычньш повышения 
цен на продукцию. А за счет, 
пусть пока минимального, 
расширения ассортимента. 
Но главной статьей дохода 
остается, конечно, каран
дашная дощечка. И система 
знала, где подставить «от
щепенцам.» ножку.

— Сегодня, несмотря на 
отсутствие фондов, — рас- 
юказывает директор фабри, 
ки А. Е, Сухарев, — есть 
договоренность с различны
ми ЛПХ на поставку 60 ты
сяч кубов кедровника. Но 
ни одного из них мы пока не 
получили. Управление
-«Томсклесснабабыт» требу
ет разрешения Госплана на

выделение нарядов леспром
хозам, на поставку фабрике 
кедро!вой древесины. Реше
ния российского Верховного 
Совета это 'ведомство не 
удовлетворяют. В Госплане, 
как известно, с кооперати
вами дела иМ'еть не желают. 
И все бюрократы вдруг рез
ко «перекрасились» в зеле
ный цвет; грех, мол губить 
драгоценную древесину. По
хвальное радение за матуш- 
ку-природу, но только как 
объяснить такой факт?

— Допустим, я действи
тельно губитеш'Ь кедровых 
лесов, — продолжает Ана
толий Евгеньевич, — но за
чем тогда товарищи Рентра- 
ут и Рыженков из «iTtoMCK- 
лесснабсбыта» со спокойной 
совестью (якобы в счет пи
ловочника) отправляют кед
ровые доски на стройки Но
восибирска? А тот же «Том- 
леапром» перерабатывает 
кедр на шпалу.

К слову оказать. А, Е. 
Сухарев сам депутат. И 
представил в облшвет офи- 
'циальный запрос о необхо
димости рассмотреть эту 
проблему на сессии. Судя по 
настроению депутатского 
корпуса, его поддержат. '

Итог поездки, конечно же, 
в большей степени отразит 
сессия. Будем ждать от на
родных избранников четких, 
продуманных, деловых ре
шений. Ведь за судьбой 
каждого лесного поселка, 
каждого деревообрабаты|ваю- 
щего предприятия, всей отрас.
ли — судьбы многих и МНО
ГИХ томичей да и всех жи
телей области. Сегодня мож- 
но сказать только одно: о
проблемах лесной промыш- 
летюсти, лесного хозяйства 
депутаты, будут- судить не с 
кондачка, не понаслышке.

А. БЕРЕЖКОВ.мер того, как тихая ведомст
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ты, и овцы целы. Не вря в подборе кадров я не полу-
этот вопрос в перерывах 
между сессиями обсуждался 
так тщательно; изучалось 
мнение коммунистов-депута- 
тов, демократически настро
енной части депутатского 
корпуса, руководителей-хо. 
вя)йственников (которые, 
кстати, выступили в печати

чил. Работать не станет лег
че.

Стоило ли затевать воп. 
рос с отставкой? Разумеет
ся. он был вьшесен на суд 
депутатов спонтанно, под 
воздействием острой психо
логической обстановки. Но, 
как выяснилось, решение

с обращением в поддержку это зрело давно.
существующего состава ис
полкома). По мнению замес
тителя председателя горсо
вета В. Я. Шапиро, только 
с церковью не успели посо
ветоваться... В итоге бьыю 
принято эдакое мудрое ре
шение, которое в глазах об
щественного мнения должно 
бы создать уверенность, что 
исполнительная власть в го
роде еще есть.

На самом деле ее давно

— Работать в сложивших
ся условиях невозможно, — 
поясняет Владимир Василь
евич, — поэтому я намерен 
был поднять вопрос о дове
рии, но не сейчас, а по осе- 
ни, когда будет убран уро
жай и город подготовлен к 
зиме.

Как видим, речь идет не 
о случайном нервном сры
ве. Но не произойдет ли

чже'нет ' и  мм2«5ия сейчас, тоуже нет. и  то, что комиссия позже—текущая обстановка
для этого дает немало пово-оо контролю за деятель

ностью исполкома по прива
тизации собственности, соз
данная по решению сессии, 
как выяснилось, даже 
не попросила разъяснений 
у председателя исполко- 
■ма, что больше похоже на 
компромат, вполне подт
верждает это. |Сегодня ис
полком не м'ожет двинуться 
самостоятельно ни вправо, 
Ни влево. Его полномочия 
ограничены, спросить могут 
только с него. Между тем 
серьезные отступления допу
щены в городском капиталь
ном строительстве, комму
нальном хозяйстве, других 
отра-слях. Интересно, ощу
щают ли за это ответствен
ность не только исполком, 
но и президиум, и весь го
родской Совет?

Теперь уже не только в 
кулуарах, но и с трибуны 
IV Съезда народных депута
тов России прозвучало, 
что в ходе прошедших выбо
ров создана дополнительная 
структура — президиумы, 
которые далеко не везде на

дев — Владимир Васильевич 
вновь поднимет вопрос об 
отставке? Или это сделает 
кто-либо из его заместителей

— Нет,—категорично зая
вил В. В. Гончар, — я свой 
крест донесу 'ДО конца. А 
если уходить, то мы догово
рились, что 'Примем такое 
решение вместе.

Что ж, дай Бог. Но и.ме- 
ет ли это теперь значение? 
Нынешняя «вспышка» пока
зала, что заявление об от
ставке, в какой бы форме 
оно ни было сделано и под 
впечатлением каких! бъг обсто
ятельств ни происходило, — 
оружие острое и ударяет бу
мерангом прежде всего по 
тем, кто его использует. А 
потому, решаясь на такой 
шаг, стоит подумать о по
следствиях. Но сегодня, по
жалуй, действительно важ
нее сохранить мир, нежели 
разжигать войну. Поэтому 
решение сессии стоит при
нять как должное.

Н. ГУБСКАЯ.

Кирпичных дел 
мастер

Восемь лет назад у Влади
мира Петровича Заведяева 
появилась идея. Задумал он 
сделать такую машину, кото
рая лепила бы кирпичи лю
бой формы. Единственную в 
стране, а может, и в мире. 
Такую, чтобы каждый кир
пич был простым кирпичом 
и одновременно — произве
дением искусства.

Над ним смеялись. Кру
тили пальцем у виска и го
ворили: «Ну куда ты суешь
ся со своими пятью класса
ми!».. А он на все эти разго- 

. воры плюнул и машину, при- 
’думанную им, сделал. Потом 
привез глины, которой у нас 
в области хватает, и начал 
выпускать продукцию.

Едва ли не единственный, 
кто поверил Заведяеву,—это

начальник мастерских
«Томскреставрации» Юрий 
Ворисович Осокин. Он дал 
мастеру помещение и свобо
ду действий. П вроде не ра
зочаровался пока. На маши
не Заведяева можно делать 
50 видов фигурных кирпи
чей для связок, карнизов, на
личников, стен — красивых, 
с рисунком, различной кон
фигурации. Не хуже старин
ных. Вот только обжигать 
их Владимиру Петровичу, 
приходится ездить на том
ские кирзаводы или в Бога- 
шево.

Сегодня его кирпичи мож
но увидеть на объектах 
«Томскреставрации». На 
Алексеевском монастыре, на
пример. Выполняет Влади
мир Петрович и заказы част
ных лиц.

Одна проблема у мастера. 
Как и любому изобретателю, 
хочется ему, чтобы его маши
на приносила пользу и дру
гим людям. Чтобы не суще
ствовала она в единственном 
экземпляре. Чтобы нашла, 
как говорится, широкое при
менение. Да вот беда: маши
ну свою Владимир Петрович 
собирал не по ученым чер
тежам — нет большого обра
зования. Некогда было учить
ся, работать с десяти лет по
шел, и война началась. Всю 
жизнь столярничал, но лю
бил, как ни странно, камень. 
Любовался старинными кир
пичными постройками, ездил 
по городам, изучал внима
тельно, как были построены 
каменные памятники архи
тектуры, и вынашивал идею 
о создании своей машины.

Замечательные кирпичи 
получаются у Владимира 
Петровича Заведяева. Может, 
заинтересуется кто его кон
струкцией?

И. РОМАШОВА.
Фото А. СЕМЕНОВА.

im iiiiiiiiiiiiin n in iiiiiiiiiiiiiiiii» iiin iiiiiiiii» iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim im iiiin iiiiiiiiiiiim iin iiin n im n iiiu n iu iiiiiiiiiiin iiiim iiiiiu n iim iiiim iiiiin im iim iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiin iiin iiiiim iiiiiiiiiii« iiiiiiiiii

К ТОЧКЕ зрения «ве- 
домственников» сей
час отношение осо

бое. Так сложилось, что 
именно в (них чаще всего ви
дят виновников резкого и 
повсеместного взвинчивания 
цен. Справедливо ли это? 
Давайте разберемся. Хотя 
бы ца примере нашего авиа
предприятия, сфера дейст
вия которого — практичес
ки весь север области.

)Колпашевск1ие авиаторы 
обслуживают 31 аэропорт в 
таких «сельских» районах, 
как Каргасокский, ВерХне- 
кетский, Парабельский, Кол- 
пашевский. При общих объе
мах перевозок за год 390 
тысяч человек примерно 
240 тысяч — пассажиры из 
малых аэропортов. Те. для 
которых увеличение тари
фов стало поистине шоко- 
вЫ.м. Чисто по-человечески 
нетрудно понять жителей то
го Же Усть-Тыма, которым, 
кроме воздушного транспор
та, восемь месяцев bi году 
нечем добраться до райцент
ра и которые теперь вместо 
двух рублей вынуждены бы
ли платить... 201

Естественно, встал и воп
рос; кому это выгодно? По
ползли слу'ХИ о невиданном 
якобы повышении наших до
ходов... Но так ли это на са
мом деле? Обратимся к до- 
куменгам и цифрам, исклю- 
чаюищ!м домыслы и эмоции.

Итак, стартовой точкой 
для сегодняшней ситуации 
■послужило постановление 
Совета Министров СССР 
от 25 октября л]одшлаг0 го
да '«О переходе на новую 
систему оптовых цен и тари
фов», а дальнейшему разви
тию — Указ Президента 
страны «О .реформе рознич
ных цен и социальной защи
те населения» и одноимен
ное постановление Кабинета

Министров за № 105. Суть 
у этих документов одна. Но 
если Указ о реформе 'роз
ничных цен стал понятным 
событием для любого из жи,- 
телей страны, то этого не 
скажешь о первом докумен
те. Между тем именно ок
тябрьское постановление 
стало тем трамплином, с ко-

рублей. Правда, по общему 
балансу мы тогда все же 
сумели сработать «с плю
сом». Дело в том, что наря
ду ,с пассажирскими пере
возками коллашевские ави. 
аторы вот уже много лет 
выполняют немалый объем 
договорных работ, в основ
ном для нефтяников и газо-

лицу цен на пассажирские 
перевозки рейсовыми само- 
легам'И гражданской авиа
ций. Тарифы в средне.м уве
личились в 1,8 раза, одна
ко на коротких расстояниях 
увеличение доходило до 10 
раз. Немного позже, как мы 
знаем, правительство при
няло решение не увеличи-

Каждый третий его работ
ник на сегодня стоит в жи
лищной очереди. Авиатехни
ки, инженеры, пилоты го
дами живут с семьями в онн- 
цаемы'Х неблагоустроенных 
домах, в 7—9-метровых ком
натах общежития. Содержа
ние уже посгрюенного жи
лого фонда, детского комбН-

сочайшей ответственности 
которых за безопасность по. 
летов говорить, наверное, 
излишне) — 500—600 руб
лей. Вместе с профсоюзным 
комитетом' готовим сейчас 
)пр)е1дложения о повышении 
тарифных ставок летному 
составу и авиадиспетчерам в 
среднем на 50 процентов.

ЗАЧЕМ АВИАТОРАМ ДЕНЬГИ
торюго затем рюзко и 
«вдруг» подскочили цены... 
Для предприятий же граж
данской авиации документ, 
принятый Совмином, стал 
поистине «судьбоносным».

Поскольку мы использу
ем в своем прюизводстве ог
ромную и, как гравило, са
мую дорогую номенклатуру 
материалов, сырья, готовЫ'Х 
изделий — повышение опто
вых цен на них невиданным 
обраэо-м повысило затраты 
на авиацищйгые перевозки. 
Самыми емкими в этом' смыс
ле стали 'заграты на топливо 
(повышение в 2 —3 раза),ка
питальный и текущий ре
монты авиационной те.чники 
(в три раза), увеличение от
числений в фо1н;( социально
го страхования... Но са
мый тяжелый удар был на- 
1несе(н эгоономике предприя
тий, эксплуатир>ующИ’Х Не
рентабельную технику — са. 
молеты третьего и четверто
го классов или зна1:омыс 
все.м северянам и неаагйгни- 
мые на здешних гларшручах 
Як-40, Ан-2, Ан-28. Выпол
няя на них перевозк.: пас. 
сажиров, даже при прескних 
оптовых ценах, Колпашев. 
ское авиапредп^ятие гюнес,, 
ло в прошлом году убытков 
на три миллиона 200 тысяч'.

После апрельского повышения цен на авиабилеты не ути
хают споры: что это —  ведомственный эгоизм или... суровый 
закон экономики!

виков. Этот доход и позво
лил перекрыть «!пассажи1н 
ские» убытки. Новые опто
вые цены принципиально 
меняют дело. Убытки от 
транспортной pai6oTbi' воз
растают в этом году до де
вяти миллионов р':^лей- 
Тольно за первые четырю ме
сяца они уже составили два 
миллиона 154 тысячи. Осо
бенно нерентабельными (с 
учетом энсплуатанЕии само
летного парка) стали аэро
порты Колпаплевского кус
та (убыток четыре миллио
на), Каргасокского, Бело
ярского... Можно ли гово
рить в этих условиях о даль
нейшем развитии транспорт
ной сети, качественном улуч. 
шении перевозок?

Вот поэтому, с целью 
компенсации возросших зат
рат, а также приведения в 
соответствие цены перевоз
ки и ее себестажмости на 
воздушных линиях малой 
протяженности. Государст
венный комитет ССОР по 
ценам утвердил со второго 
апреля 1991 года' новую таб.

вать авиационные тарифы 
на линиях до 200 километ
ров более чем впятеро. Но 
это почтя уже не снизило 
социальную напряженность, 
волну оправедливого недо
вольства людей, чей жиз- 
иенный уровень и без того 
резко упал из-за повышения 
розничных цен буквально на 
'все. А вдобавок практичес
ки Не разрешило проблемы 
авиаторов. Ведь новые та- 
'рифы «сняли» бы их толь
ко при прежних оптовых 
ценах... С^стоимость пас. 
сажирских пе,ревозок по. 
прежнему осталась для нас 
гораздо выше, че'м их сто- 
'и.мость для пассажиров.

Впервые, иаверное, за 
свое сугцествование Колпа- 
шевское авиапредприятие 
нынче «село на картотеку». 
И это — в новой экономи
ческой ситуации, когда мы 
должны жить и развиваться 
только за счет заработан
ных средств!

Немалый по численности 
коллектив авиаторов очень 
плохо обеспечен жильем.

мата, медицинских учреж'де. 
ни'й обходится нам ежегод. 
но в два миллиона рублей. 
Еще миллион (как минимум) 
необходим для того, чтобы 
сохранить имеющиеся соци
альные льготы: путевки,
льготное питание. Но глав
ная из проблем, вызьшаю- 
Щ'Их социальную напряжен
ность в коллективе и тре
бующих сам,ого оперативно
го решения, — это компен. 
сация повышения цен. Про
шлый месяц практичесни 
весь командный состав пред- 
приятия был занят тем, что 
«обивал» забастовочные экс
цессы.

Миф о сверхвысоких яко. 
бы заработках пилотов стал 
ньшче мифом вдвойне. Об
ратимся опять же к цифра'м. 
Среднемесячная зарплата 
нашего летного состава (ра
ботающего, подчеркне.м, в 
суровых условиях Севера) 
составляет сейчас 800 руб
лей. Практически столько 
же зарабатывает в Томске 
водитель троллейбуса... Зар
плата авиадиспетчеров (о вы-

■примерно на 40 пр9центов 
— наземным служба.м. Мно
го ли это в условиях рыноч
ного «взрьша» цен» — суди
те caMiH. Опять же подчерк
ну: и компенсацию, и повы
шение ставок мы должны 
произвести в условиях пол. 
него самофинансирования, 
из своего «кар.мана».

За счет своих средств 
нужно продолжать реконст
рукцию аэропортов на ма. 
лых воздушных линиях, 
продолжить долевое строи, 
тельство бетонных полос в 
базовых аэропортах (кото
рое уже завершено в Кар- 
гаске и Белом Яре, начато 
в Новом и Среднем Васюга- 
-не).

Прямо скажу: .мы далеки 
от мысли решать эти проб
лемы за счет пассажиров. 
Еще два года назад колпа- 
шевцы отправляли в Мини
стерство гражданской авиа
ции свои предложения о пе
реводе услуг авиации, осо
бенно малой, в разряд ус- 
луг первой необходимости 
(наряду, к примеру, с меди- 
|цинскими) и соответствен
но их дотировании за счет 
государственного и местного 
бюджетов. К сожалению, 
нас не услышали. Не дове
ли до конца вопрос о дота

циях и депутаты областного 
■Совета, поднявшие его на 
своей сессии уже после ап. 
рель'ского повышения тари
фов.

iHo, кажется, «лед» все. 
таки тронулся... На днях в 
Ко'лпашево пришло офици. 
альное пись.мо с обнадежи
вающим сообщением. На со
вещании в Министерстве 
граж'данской авиации СССР 
26 апреля, говорится в нем, 
с участием председателей 
исполкомов Советов народ
ных депутатов России, Гос
комцен ССОР, Минфина 
страны и РСФСР и других 
министерств и ведомств ре
шено; в целях социальной 
защиты населения в районах 
Крайнего Севера и прирав
ненных к ни.м 'Местностей 
установить тарифы на авиа- 
перевозк-и с превышением 
не более чем в три раза к 
действовавшим до 2 апреля. 
Компенсацию убытков уча. 
стн'йки совещания предло
жили провести за счет соот. 
ветственного уменьшения 
платежей налога на .прибыль 
авиапредприятий в бюдже
ты республик,

В ближайшее время рас
поряжение по этому вопро
су должен принять Ка|&1нет 
Министров Союза. Станет 
ли оно выходом из эконо
мического «тупика» — по
кажет время. Но очень важ- 
но для решения этого воп
роса понимание и содейст
вие со стороны М'естного де
путатского корпуса — в ча
стности, Томского облсове- 
та. Учиться работать в но
вых условиях нам нужно 
сообща, без ненужной кон- 
фркжтации. Иначе вновь 
«крайним» в сложной ситу
ации окажется пассажир...

К. КУЗЬМИН, 
командир Колпашевского 

авиапредприятия.

НАГРАДА —  
ЗДРАВНИЦЕ

Санаторию - профилакто
рию томских строителей 15 
лет. Ежегодно в нем отдыха
ют и лечатся более двух ты
сяч человек. Третий год про
водятся целевые заезды для 
матерей с детьми.,

Облсовпроф наградил кол
лектив санатория-профилак
тория почетной грамотой и 
выделил 20 тысяч рублей на 
приобретение нового меди
цинского оборудования.

НОВАЯ
ПЕРВИЧКА

Сегодня в области дейст
вует 1.370 малых предприя
тий. В сорока из них созданы 
первичные профсоюзные ор
ганизации. Самая крупная 
первична на швейном малом 
предприятии «Нить», в кото
ром работает 200 человек.
18 июня президиум облсов- 
профа рассмотрел заявление 
новой первичной профсоюз
ной организации малого 
предприятия «Нить» и при
нял ее на непосредственное 
профобслуживание облсов- 
профом.

ПРЕДУСМОТРЕНО 
В КОЛДОГОВОРЕ

в  совхозе «Прогресс» Бак- L »  
чарского района коллектив- ^  
ный договор предусматрива
ет ряд новых социальных 
льгот трудящимся. Например, 
работник, травмированный 
на производстве по вине 
предприятия, при утрате 
трудоспособности на 15 и бо
лее дней получает единовре
менное пособие в разме^ё 
среднего заработка за эти 
дни нетрудоспособности не- • 
зависимо от выплат по боль
ничному листу. В случае ги
бели рабочего на производст
ве семье выплачивается по
собие не менее его годового 
заработка.

Можно сказать, что коллек
тивный договор в этом хо
зяйстве приобретает терри
ториальное значение. Выде
лено 5 тыс. рублей на укреп
ление материальной базы дет
ских садов в селах Вавилов-- 
ке и Сухом, 7 тысяч рублей 
— на культурно-массовые 
мероприятия, развитие физ
культуры и спорта. Установ
лены льготные тарифы н а ' 
пользование транспортом 
при заготовке и вывозке 
дров, подвозке кормов для 
животных. Эти льготы рас
пространяются на работников 
домов культуры, медиков, 
учителей, связистов, продав
цов — всех, кто проживает 
на территории совхоза.

Президиум облсовпрофа, 
рассмотрев вопрос «О прак
тике введения социальных , 
льгот трудящимся предприя
тий, учреждений, организа
ций, устанавливаемых кол
лективными договорами», 
счел н е о б х о д и м ы м  в 
помощь профсоюзным ор
ганизациям распространить 
опыт совхоза «Прогресс».

ИНСПЕКТОР ТРУДА 
ПО ЭКОЛОГИИ

Президиум облсовпрофа^ 
ввел своим постановлением 
должность технического ин
спектора труда по экологии. 
Введение этой должности 
вызвано сложностью эколо
гических проблем в городе и 
области, участием профсою
зов в их разрешении.

ПРЕСС-ЦЕНТР
ОБЛСОВПРОФА.
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«Н ам  дороги эти 
позабыть нельзя...»

/

22 июня страна отметила 
одну из самых трагических 
дат в истории нашего госу
дарства — 50-летие со дня 
начала Великой Отечествен
ной войны. В канун ее и в 
последуюндие дни редакция 
получила много писем от 
фронтовиков и тружеников 
тыла, от молодых людей, 
чьи судьбы МОТЛИ бы и не 
состояться, не защити их 
Ценой собственных жизней 
и здоровья воины, люди всех 
национальностей, объединив, 
шиеся в борьбе с фашиз
мом, отстоявшие сво^ду и 
нвзависим.ость социалисти
ческого Отечества.

А. Г. Некрасов, представ
ляющий общество русской 
культуры в г. Томске, назы
вает эту дату «днем вели
кой скорби. Днем вели
кой трагедии русского наро. 
да, всех народов нашей стра
ны. Миллионы жертв. Про- 

•. гсекн в роду людском. Стра
дание и разорение. Отчая
ние и гибель... Но этот день 
стал и днем начала гибели 
зарвавшихся варваро1в, ибо 
не было такого нашествия 
на землю русскую, где бы 
завоеватель не понес сокру
шительного поражения...

И какие бы другие пре
тенденты на всеобщее гос. 
подство ни попытались сло
мить нашу силу, они долж
ны знать; Русь убить нель
зя! Мы выстоим. Какие бы 
беды ни обрушивались на 
нас. И горе в.рагам нашим!

Сегодня мы скорбим вме
сте с народом. Склоняем го
ловы перед памятью павших. 
Горды героизмом и мощью 
победителей. Верим в Рос
сию. В ее великое будущее».

По-.молодому свежа память 
о тех жесточайших испыта
ниях у фронтовиков. Но их 
тревожат и нынешние пере
мены, клевета и нападки на 
армию — сегодняшних за
щитников Родины. Наш чи
татель Д. И. Коробов из 
Томска-7 рассказывает о сво. 
ем участии в обороне Мо. 
сквы в составе 245-го про
тивотанкового дивизиона. Ве
теран прислал стихотворе-

«Вот тебе демократия. Вот 
тебе, бабушка, Юрьев день». 
Чего добивались, то и по
лучили. Не хотели работать 
при социализме — на фаб
риканта, нового помещика 
попашите. Хватит плевать в 
наш общий колодец. Си еще 
пригодится».
. Инвалид войны Федор Дми

триевич Головин сам принес 
в редакцию свое письмо. Си 
обращается к Президенту

Обзор почты за неделю

¥

ние, написанное между боя
ми, «Под Москвой в 41-м». 
И есть в нем такие объеди. 
няющие людей строки:

Славься, город дружбы, 
братства —-

Наша матушка Москва.
От фашистского

тиранства
Оградил народ тебя...
Мучительно равмышляет 

о начале войны инвалид Ве
ликой Отечественной А. И. 
Зыков, полагая, что после
дующие поколения мало что 
знают о войне: «Да и дай
Бог не знать! Ведь и те
перь без всякой войны льет
ся кровь невинных, убийст
ва, аварии, обстрелы боеви
ков... Все беспорядки отто
го, что мы научились пло
дить вражду, распространять 
ложь, делать что захочешь, 
не соблюдая закон... Если 
сегодня не остановим атаки 
на партию, армию, народ, то 
завтра будет поздно. Что бу
дет с безоружным народом? 
Придут, зал^рут все, поста
вят на колени и скажут:

России Б. Н. Ельцину и в 
«Красное знамя». Серьезна 
тема его обращения —- от
ношение к фронтовикам. 
Среди при.меров приводит он 
и такой; «Прикреплен я к 
магазину № 134, но часто 
не могу ходить туда по со
стоянию здоровья. И мои 
продукты, случается, пропа
дают. Не помогли мне в тор
говом Отделе горисполкома, 
не прикрепляют и социаль
ного работника. Но самое 
страшное услышал я в ма- 
га.зине: «Кто вас заставлял 
воевать? Что завоевали, тем 
и пользуйтесь... Мы сами 
здесь голодные». Какое ко
щунство! Сколько нас, 19- 
летних ровесников, оста
лось навсегда лежать на 
кровавых полях сражений. 
Разве спрашивали они себя, 
заслоняя собой Родину, на
до ли воевать с фашистами? 
Они воевали. Они отдали на 
алтарь Победы самое доро
гое — жизни! И за таких 

г 'ВОТ, в ТОМ числе, кто сегод
ня, обслуживая инвалидов

войны, «оголодал»... Какой 
цинизм!».

Томск был далек от ли
нии фронта. Здесь не пада
ли бомбы, не свистели сна. 
ряды и пули. В самые ко
роткие сроки здесь было раз
вернуто производство нуж
ных для ведения боя под
шипников. электромоторов, 
лампочек, оборудования.

Прасковья Сергеевна Гор- 
дейчук в 1941 году училась 
в седьмом классе 55-й шко
лы г. Томска. Ей, как и мно
гим детям войны, пришлось 
копать котлованы, выносить 
землю из цеха на носилках, 
восстанавливать механиЧ1ес- 
кий цех, строить кузнечные 
мастерские... Через два-три 
месяца они уже работали 
на станках. Затем пришли 
дети еще младше: Галя Зай
цева, Гена Мелехин, Боря 
Уткин, Федя Науме®... «По
сле смены посылали на раз
грузку угля из вагонов для 
электростанции, грузили про
дукцию предприятия на 
гшат^рмы. ]^агоустраива- 
ли город по улице Старо-Де
повской. Деревья, что растут 
ныне по улице Пушкина от 
путепрювода до остановки 
«4.я поликлиника», посаже
ны нами в 1944 году...

А потом была встреча с 
войной. В госпитале, что 
располагался в здании обл
исполкома, мы увидели СОЛ. 
дат и офицеров без рук и 
ног... Работали мы годы вой
ны на совесть, вьшолняя 
призыв: «Все для фронта,
все для Победы». Мы выжи
ли, выстояли и победили. И 
в этом наше счастье. Дай 
Бог, чтобы во всем мире 
больше не было войны».

Мы бесконечно благода|р- 
ны нашим отцам, матерям, 
дедам, заслонившим нас в 
час всенародной беды. Их 
иерюический подвиг никИг- 
да не будет предан забве
нию! Наш общий долг се
годня — защитить мир и 
спокойствие в Отечестве, 
восстановить согласие в об
ществе.

В. ФЕДОРОВ.

Два письма на одну тему

ссЭто ваши 

проблемы...»
После недавнего урагана 

снесло часть железной кры
ши как раз над нашей квар
тирой. Кровля куда-то исчез
ла. Мы обратились в ЖЭУ-2 
на следующий день, наивно 
полагая, что нам пО’Могут 
экстренно, войдут в наше по
ложение.

Увы, мастер сразу заяви
ла нам, что рабочих нет. 
Стало быть, вам надо — вы 
сами и действуйте. Мы бы 
и рады, да оде взять желе
зо? Да и не умеем. Другая) 
у нас профессия.

Ждали две недели. Хоро
шо хоть дождей тогда не 
было. И вот начались на
ши беды. С 18 на 19 июня 
мы не спали всю ночь. Об
рушился потолок. В комна
те площадью 19 метров 
прищлось поставить... 17 та
зов и кастрюль. Потом ста
ла отваливаться штукатур
ка, залило мебель...

Утрюм мы были с повтор- 
ньш , заявлением в ЖЭУ-2. 
Стали ждать начальника 
Фальковского. Язык не по
ворачивается назвать его то
варищем. Он отказался да
же прочитать наше заявле
ние, категорично заявив: 
«Будет время — прочи
таю!».

Жена в слезы. Больше мы 
такой ужасной ночи не вы
держим. Сами больные и ре
бенок маленький. А Фаль- 
ковский стал rpyi6o выго
нять из кабинета, требуя от 
рабочих, слышавших разго
вор, «вышвырнуть нас». Мы 
удивляемся, кая он еще не 
ударил нас.

Мы ушли из ЖЭУ-2 и 
принялись ходить по инстан
циям. Обращались в район
ную прокуратуру. Ленинс
кий ПЖРТ, райисполком, на 
телевидение.

В информационном выпу
ске теленовостей показали 
нашу квартиру. Но никто из 
руководителей ЖЭУ-2 и Ле
нинского ПЖРТ так и не 
удосужился побывать у нас 
и помочь. Мы категоричес-' 
ки требуем возмещения 
ущерба от Фальковского и 
подаем иск в народный суд. 
Но кто возместит нам мо
ральные издержки, физичес
кие страдания, в особеннос
ти недавно вернувшегося из 
больницы ребенка?

С. ШАРАПОВ 
и Н. ШАРАПОВА.

Депутат 

с<в творческом 

отпуске»
Наш дом по улице Твер

ской, 94, был сдан с боль
шими недоделками, и с 1990 
года жильцов стало заливать 
осадками, так как кровля 
пришла в полную негодность. 
Теперь по стенам в квар
тирах стекает вода, гниют 
полы, замьшает электропро
водку. А 19 июня в кварти
ре № 25 загоревшиеся про
вода едва не привели к боль
шому пожару...

Мы неоднократно обра
щались к управляющему 
Кировским ПЖРТ М. А. Де
еву. Однако Михаил Алек
сеевич только указывает оче. 
редные даты, «забывая», 
когда исполнят работы.

Об)ращались в Кировский 
райисполком. Результат тот 
же. Когда же попытались 
обратиться к нашему депу
тату С. П. Зимину, То не 
смогли с ним встретиться. В 
Кировском райисполкюме 
сказали, что он в «творчес
ком отпуске». То есть за
ниматься проблемами нашей 
кровли ему просто некогда...

Жильцы дома намерены 
обратиться в народный суд 
и взыскать у щ е^  с винов
ных. Однако дело застопо
рилось. Акты обследования 
нужно подписать депутату 
С. П. Зимину. Долго ли бу
дет продолжаться его «твор
ческий отпуск»?

Мы уж не говорим о том. 
Что в доме целый год нет 
холодной воды, нередко си
дим без электроэнергии. Мы 
устали от таких услуг.

От имени жильцов 
В. КРИВЫХ.

Конверсия

началось 

45 лет назад
После войны, в 1946 году, 

при активном участии пер- 
[вс^ директофа ToMcifix 
электрических сетей Влади
мира Ивановича Некрасова 
на предприятии была созда
на электротехническ|ая1 ла
боратория, руководство ко
торой поручили мне. Поми
мо профилактических испы
таний действующего и вновь 
'ВВОДИМОГО оборудоваиия, 
появилась необходимость 
разработать методику и ап
паратуру ДЛЯ определения 
мест повреждения в кабель
ных линиях.

В содружестве с Томским 
радиотехническим заводом, 
еще недавно выпускавшим 
д('1|я фронта миноискатели, 
нам удалось )на базе этого 
прибора за весьма короткий 
срок создать комплект ап
паратуры для определения 
повреждений в кабельных 
линиях. Ее мы успешно ис- 
полвзова'ли до получения за
водской. серийно'й.

J

НА СНИМКЕ: наш читатель почетный энергетик 
СССР Л. Брандин, проведший испытание оборудования 
сначала в лаборатории, а потом н на трассе. Приспособ, 
ление было названо «Кабеленскатель)», Фотография 1947 
года.

Им некогда 

посмотреть
Мне запомнилась статья 

В «Красно.м знамени», кото
рая называлась «Ек:ть ли в 
городе хозяин?». Прошел, 
наверное, целый год, а что 
в Тамске изменилось? По- 
моему, ничего.

Особенно могу судить по 
Кнровоко.му району, где жи
ву. Проспект Кирова выгля
дит убого, возле кинотеат
ра «Октябрь» и здания рай
исполкома совсем мало ска
меек, негде усталому че
ловеку отдохнуть. А дожи
даясь городского транспор
та, приходится стоять по
долгу.

На остановке «Улица Ко
сарева» — в сторону вок
зала Томск-1 — вместо по
садочной площадки который 
год зияет яма, никому до 
нее нет дела.

Мне кажется, что эти и 
многие другие недостатки от
того, Что начальников, осо
бенно больших, на работу и 
с работы возят «Волги» — 
вот и некогда внимательно 
присмотреться к тому, что 
происходит.

И. САЛЬНИКОВ.

Новая рубрика

О  тех,  кого уже нет
в  .ЗО-м году, когда нача

лась сплошная коллективи
зация, мой отец, Николай 
Сидорович, не желая, как и 
многие настоящие хозяева- 
труженики вступать в кол
хоз, вынужден был оставить 
дом, добротные надворные 
постройки, хозяйство, нажи
тое нелегким трудом, и от
правиться в Томск. Так и я 
невольно стал городским жи
телем. Отец долго еще меч
тал вернуться на свое поле.

Полагаю, что те, кто при-' 
думал колхозы с их подне
вольным трудом, совершен
но не понимгши душу кре
стьянина, спокон века кор
мившего матушку Россию и 
заграницу. К чему привела 
казенная организация труда 
на селе, говорить не надо. 
Но я хочу сказать и о дру
гом.

Несмотря на мою благоуст
роенную квартиру, город мне 
остался чуждым. Живу я здесь 

■\ лишь потому, что вернуться 
в деревню не позволяет здо
ровье, оставленное на полях 
Великой Отечественной вой
ны. Душа моя постоянно в 
деревне. Там я родился, там 
прошло мое детство. Там 
трудились на земле мои
отец, деды и прадеды... Там, 
мои корни.

Я без всякого сожаления, 
променял бы все городские

блага На деревенскую избу. 
Поэтому хотя бы изредка 
стараюсь бывать на своей ма
лой родине. Прежде всего ее 
защищал на фронте каждый 
из воевавших, отстаивая 
большую Родину.

Люди, что живут сегодня в 
Ишхане, в том числе и сов
хозная администрация, в ос
новном приезжие, новые. И 
нет у них тут ничего свято
го. По распоряжению быв
шего директора совхоза бы-

Болит душа

Приезжая в Иштан, что в 
20 километрах от райцентра, 
я  перво-наперво останавлива-, 
юсь у места, где когда-то 
стоял отчий дом. Все снесе
но, уничтожено под корень. 
Лишь торчит безликая, стан
дартная кирпичная коробка. 
Сняв шапку, вспоминаю, что 
здесь было, как быстро и 
легкомысленно все разруши
ли. И на глаза навертывают
ся слезы, а к горлу подсту
пает комок...

Помню, мать говорила от
цу: «Зачем надсажаешься,
выбираешь сутунки для стол
бов почти в два обхвата?». 
«Дольше стоять будут, — от
вечал отец. — Сын вырастет. 
Ему все достанется...»

Не суждено было сбыться 
мечтам сибирского крестья
нина Николая Непомнящего. 
Все пошло прахом. Поруши
ли и вековой уклад, и быт 
деревенский...

ла бездумно разобрана цер
ковь, построенная (вместо 
сгоревшей в 1927 году) на 
добровольные пожертвования 

жителей Иштаиа и окрест
ных сел. Она украшала цент
ральную часть села и была 
памятником. Сегодня, когда 
мы вновь обращаемся к ре
лигии, ее духовным ценнос
тям, церковь могла бы быть 
использована по назначению. 
Тем более что в селе и ок
рест нема^ю верующих...

Па кладбище (бывшем) 
чья-то «умная» голова сов
хозного начальства додума
лась строить овощехранили
ще. Но, когда бульдозером 
стали выворачивать кладби
щенскую землю вместе с ос
танками захороненных (здесь 
лежит и мой дед), нашлись 
люди, потребовавшие прекра
тить безобразие и издеватель
ство. А ведь тому бездушно
му администратору хоть бы 
что.

И все же на месте кладби
ща, как символ современной 
цивилизации, установили 
ржавое металлическое соору
жение — антенну для прие
ма телепередач. А практич
ные современные люди, чьи 
дома стоят поблизости, срав
няли многие могильные хол
мики, распахали под огоро
ды. Собирают картошку с 
политого некогда слезами 
поля. Так только всеядная 
свинья роет землю без раз
бора. До чего же дошли те 
люди, если уподобились это
му животному.

Столь же неприглядная 
картина и на другом бывшем 
кладбище, где валяются сло
манные кресты, среди могил 
гуляет скот. Поговаривают, 
что совхозное начальство 
мечтает свести березовую 
рощу и возвести тут хозяй
ственные постройки.

Да есть ли в Иштане про
сто какая-либо власть? Ек:ть 
ли, наконец, люди, которые 
смогли бы прекратить это глу
мление? Ведь и они не вечны. 
Давайте же защитим тех, 
кого уж нет, от бездушных 
чиновников. Это надо не 
мертвым, это надо живым.

Л. ш ш о м н я щ и х .
инвалид Великой Отечест

венной войны.
Кривош епнекий район.

ВЕДОМСТВЕННЫЙ
БЕСПРЕДЕЛ

Так будет называться новая рубрика подборки «Письма 
наших читателей». Сегодня она объединяет три письма из 
Томского, Чаинского района и г. Томска, Три коротких, 
горьких и по-своему поучительных истории. Три рассказа о 
полной беспомощности людей, попавших в зависимость от 
ведомства-монополиста. Судя по всему, в «Рембыттехнике», 
областном управлении связи и управлении лесами области 
не привыкли нести ответственность за свои действия, а вер
нее, бездействие, мало контролируют исполнение служебных 
обязанностей со стороны подчиненных коллективов и работ
ников.

Обращаем внимание руководителей этих ведомств на 
случившееся. А после служебного разбирательства сообщим 
читателям о принятых мерах к конкретным бракоделам.

Ч ТО  Я, КУПИ Л?
Купил я в Чаинском лесхозе трактор Т-25. Стал полу

чать, а он весь раскуроченный; нет ящика ключами, ника
ких запчастей, хотя должны быть, даже фары исчезли. В 
общем, как я понял, сняли все, что можно снять.

Я к механику: как же так? А он мне спокойно говорит, 
будто трактор этот в тако.м виде получили на базе, которая в 
Томске. Я не поверил ему. Да и как проверишь?

А потом оказалось, что трактор в этом состоянии нельзя 
регистрировать. Зачем, спрашивается, продавали?

Неужели пропали мои деньги?
„ В. БЕЛЕВИЧ,

с. Копаное Озеро Чаинского района.

Ж АЛЬ  ПРОПАЖ И
Прочитав в «Красном знамени» от 29 мая заметку «По

сылка с другой планеты», я решила поделиться своей неве
селой историей.

18 февраля 1991 года отправила я заказным письмом не
большую книжечку в Херсон, уплатив при этом 55 копеек и 
получив квитанцию №55. 16 апреля получаю письмо от хер
сонской подруги.— никакого пакета, оказывается, она не по
лучала.

Я обратилась в наше почтовое отделение №11, уплатила 
еще 1 рубль 65 копеек за запрос. Ответ из Херсона был ко
роткий; отправление не значится... Тогда я пошла в отдел 
жалоб при главпочтамте, но мне отказали в дальнейшем ро
зыске; дескать, пакет не был ценным, да и' отправлен без 
уведомления.

Вот и вся история. Что связь наша не на высоте, это по
нятно. Но больше всего мне жаль пропавшую книжечку «Том
ские трущобы».

Л. САМОЙЛОВА.
г. Томск.

с  НАМ И НЕ ЦЕРЕМ ОНЯТСЯ
Вот уже год, как у меня сломался телевизор. Я неодно

кратно обращалась в свой комплексный приемный пункт, 
чтобы помогли, но безрезультатно. Потом приехал мастер из 
Черной Речки. Он сказал, что телевизор надо везти в мас
терскую, но вообще-то у него и так заказов много, в моем 
он не нуждается.

В мае нынешнего года стали нас посещать мастера из об
ластной «Рембыттехники» — Дымарев и Меньшиков. «Вези 
к нам», — сказали они мне. Привезла. Маленькая такая ком
натушка у них, повернуться негде. Ладно, думаю, лишь бы 
сделали... Починили за 30 минут, еще 5 минут смотрели, что 
получилось, а взяли с меня 50 рублей 10 копеек.

Дома, когда телевизор включила, из него через 15 минут 
повалил дым.

Опять я повезла его в ту самую мастерскую. Мне гово
рят: новую деталь ставить надо, она 42 рубля стоит! А за
чем, спрашиваю мастеров, гарантию давали?.. Короче, отка
зались ремонтировать.

Мне 61 год, я пенсионерка, ветеран труда, и вот я ду
маю: почему к нам, простым людям, такое бесцеремонное от
ношение? .)

ВОСКРЕСЕНСКАЯ.
пос. Кафтанчиково Томского района.

«Зелен ыб» 
бизнесмены, 

политики, 
экологи

в  конце мая |в Ленинграде состоялась учредительная 
конференция Российской партии «зеленых». Делегатом 
от Томска с нравом решающего голоса была Марина Ге
оргиевна Сесюнина, сопредседатель общественной органи
зации «Экологическая инициатива». Мы попросили ее 
рассказать об этом событии.

— Марина Георгиевна, по
хоже, нас всех можно )аозд- 
равить с рождением вовой 
партии?

— Мне думается, с такой 
решительностью говорить об 
этом еще рано. Зарегистри
рованы две крупные органи
зации — в Москве и в Ле
нинграде. Идет этот процесс 
в других городах страны. Но 
из центра целенаправленно 
этим практически не зани
маются по принципиальным 
соображениям. Принцип 
строения партии определен 
как конфедерация. «'^ле- 
ные» в каждой области или 
регионе сами решают, в ка
кой форме им лучше рабо
тать, как организоваться.

— Как же формулирует
ся цель создания партии?

— Цель, как у всякой пар
тии, — участие в иэбира'гель- 
ных кампаниях, представи
тельство в органах власти 
для того, чтобы отстаивать 
там идеи оздоровления ок
ружающей среды. Это с ус
пехом делается во многих 
цивилизованных странах. 
Представители «зеленых» 
входят в правительства, 
ведь именно на таком уров
не решаются вопросы, влия
ющие на судьбы нашей пла
неты и человечества. Ду
маю, что это справедливо. 
Должны быть трезвые голо
са в политике.

— Но политика полити
кой, а реально, в масштабах 
области, как вьнглядит груп
па лартии «зеленых»?

— Ну вот, например, в 
Ленинграде возглавляют 
эту партию работники Гос
комприроды и общества ох
раны природы. То есть про
фессионалы. Кроме того, ту
да входят и представители 
различных движений, клубов, 
институтов. Более нам бли
зок опыт Челябинска, где 
создана ассоциация природо
охранных служб. Там и сан
эпидстанция, и гидрометео
рология, облсоБпроф, школы, 
ПТУ, институты. Такая мас
совая организация объеди
няет специалистов и обще
ственность, позволяет рабо
тать более комплексно.

— Вот это, как мне ка
жется, особенно важно. Сог
ласитесь, немало времени у 
нас уходит порой на противо
стояние специалистов »  об
щественности. Комплекс не
доверия, необоснованные об
винения в конце концов 
преодолеваются. Но слишком 
много времени и средств 
тратится на это.

Да, Это случается не 
только между специалиста
ми и общественностью. Не
редко и специалисты, уче
ные между собой не могут 
договориться. То ли амбиции, 
то ли ведомственные инте
ресы тому виной, а нередко 
и забота в первую очередь о 
собственной выгоде. Но ведь 
для нас всех главный инте. 
рес и выгода — выжить н

ВАКАНСИИ
в т о м с к о м  МАШИНО

СТРОИТЕЛЬНОМ ТЕХНИ
КУМЕ: преподавателя эко-
номичеоких дисциплин с 
опытом работы на цредприя- 
тиях машиностроительного 
производства, заведующего 
кабинетом вычислительной 
техники и ТСО с опытам ра
боты на ПЭВМ, зав. лабо
раторией станков с ЧПУ. 
Оправки по тел. 78-17-87 
78-17-39.

В ТРЕСТЕ «ТОМеКМО- 
НОЛИТсТРОИ» (для строи
тельства жилых домов и 
объектов соцкультбыта в 
г. Томске и вахтовьш мето. 
дом в Томском районе и 
Брянской области): бригад
отделочииков, бригад плот
ников, машиниста башенного 
крана, рабочих строитель
ных специальностей; оплата 
по договоренности. Выллачи- 
таются вахтовая на,^аша, 
13-я з/плата, выслуга лет! 
Продолжительность вахт 6, 
15 и 30 дней. Обращаться; 
г. Томск, ул. Ракетная, 1-а 
Тел. 75-30-32, 75-39-37.

В ОБЛАСТНОМ ОТДЕЛЕ 
СОЦИАЛЬНОГО ОБЕСПЕ
ЧЕНИЯ: инженера-строителя 
на должность инженера по 
технадзору (оклад 250—280 
руб. в месяц). (Обращаться: 
г. Томск, ул. Шев)ченко, 24. 
Тел. 21-25-29, 26-30-25.

оздоровить ок|)у1жающую 
среду. Для этого стоит по
забыть о распрях.

— Марина Георгиевна, 
как вы думаете, кто у нас р 
Томске возьмет на себя ини
циативу такого объединения 
всех заинтересованных в 
улучшении экологической 
обстановки сил? Видимо, это 
задача для добровольного 
общества охраны природы?

— Боюсь, что нет. Ведь 
его руководство прямо зая- 
ви.чо, что интересуется преж. 
де всего бизнесом. Нет, я 
не против предприимчивости 
вообще. Но зачам общест
венному движению бизнес 
ради бизнеса, стремление за
работать деньги любой це
ной? Вот в Ленинграде, на
пример, общество тоже соз
дает малые предприятия. Но 
они занимаются необходи. 
мьши для экологии вещами: 
утилизируют отходы, соз
дают необходимые экологам 
измерительные приборы, раз
рабатывают безотходные тех
нологии, выращивают лекар
ственные растения. В Ле
нинграде при обществе соз
дан также экспертный 
совет из независимых спе
циалистов. Их включают в 
экспертные группы при ре
шении каких-то проблем.

И еще хочется подчерк
нуть, что из средств эколо
гических фондов общества 
обычно ничего не берут, а, 
наоборот, туда вкладывают. 
Наше же общество за день
ги берется выполнять свои 
уставные обя1заяности. На
пример, в договоре по оздо- 
)ювлению Северного промуз- 
ла В ОО П остави ло за со
бой экологическое воспита
ние и пропаганду, а также 
инвентаризацию природных 
памятников. Между тем уже 
существует созданная «Эко
логической инициативой» 
карта таких памятников.

— Ваш критический от
зыв об обществе охраны при
роды многим будет непоня
тен, ведь «Экологичешф'Ю 
инициативу» считают его 
составной частью.

— Нет, мы совершенно 
самостоятельная обществен
ная организация, зарегистри. 
рованная год назад. Членст
во у нас не фиксированное. 
Нет постоянных взносов, Но 
есть свой счет и печать. Ак
тив общества группируется 
вокруг решения важных для 
области и страны проблем. 
Объединившись на опорах 
вокруг проблемы БВК, мы 
ведем работу теперь по ог
раничению добычи гравия и 
исследованию особенностей 
строительства ACT. Нас вол. 
нует скорейшее соо1ружеиие 
окружной дороги в Томске 
и сохранение водозабора. 
Одним словам, мы стремим
ся делать все, чтобы наше 
общество выжило.

Записала 
3. КУНИЦЫНА.

НА МАЛОМ ПРЕДПРИЯ
ТИИ «Н. в . А.»: коммеряес- 
кого директора, менеджера, 
организаторов производства, 
квалифицированных столя
ров, работников технологи
ческого производства, спо
собных к конструированию и 
иЬготовлению усовершенст
вований, продавца. Оплата 
по договоренности. Обраща
ться по тел. 22-32-48.

НА МАЛОМ ПРОИЗВОД
СТВЕННОМ ПРЕДПРИЯ
ТИИ «СКАТ»; машинистов 
на экскаватор ЭО-2621, ав
топогрузчик УН-0531, води
телей на КрАЗ-256, ГАЗ-52, 
автобус КАВЗ. Обращаться 
по адресу; Набережная 
р. Ушайкн, 20, с 17 до 18 
час. Тел, 22-53-47. •

В ПСК «СПАРК» (для ра-' 
боты на объекте вновь строя
щегося завода керамическо
го кирпича): каменщиков,
плотников-бетонщиков, элек
тросварщиков. Средняя 
з/плата 700—900 руб. при 
условии нормо-выра'ботки, 
жилпло(цадь предоставляет
ся в Течение 3 —4 лет. Об
ращаться: г. Томск, пер. Мо
стовой, 4. Тел. 77-85-40.

В ТРЕСТЕ «ОРГТЕХ. 
СТРОИ»: элеыгросварщииа, 
водителя с категорий «Д». 
Выплачиваются 1 3 -^  з/пла
та, вознаграждение за выс
лугу лет, КТУ. Одиноким 
предоставляется благоустро
енное общежитие, имеются 
профилакторий, детские уч
реждения. Обращаться по 
адресу; г. 1Гомск. ул. Елиза
ровых. 59. Т^л. 44-72-55.
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Ф. в. волховский
к 145-летию СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ

Начальник Томского губернского жандармского управле
ния в разделе «Печать н литература» своего политического 
обзора Томской губернии за 1886 г. писал: «...Сибирская га
зета» направления крайне вредного, в ней обсуждается де
ятельность как местной администрации, так и вообще рас
поряжения правительства, причем статьи пишутся в таком 
тоне, что подрывают авторитет различных правительствен
ных учреждений и лиц... В состав редакции входят многие 
политические ссыльные, в особенности же в ней выдающу
юся роль играет сосланный по приговору особого присутст
вия правительствующего сената Волховский...».

Что же это за человек. Волховский?

ВИИ к ним присоединился ли
тератор и ученый-этнограф 
Д. А. Клеменц, бывший ре
дактор журнала народников 
«Земля и воля».

Самое подробное описание 
его жизни и деятельности в 
Томске и, в частности, в ре
дакции «Сибирской газеты» 
дает томский писатель С. А. 
Зап;^авный в своей книге 
«Рассказы о Томске». В пе
реметку с другими сведени
ями это описание представ
ляет собою чуть больше стра
ницы типографского набора.

Не баловали вниманием 
этого человека, высоко оце
ненного даже главным том
ским жандармом, томские ис
торики и краеведы. И, чтобы 
что-то о нем сказать, сведе
ния приходится собирать бук
вально по крупицам.

Поэт-народник Феликс Ва
димович Волховский родился 
18 июля 1846 года. В 1881-м 
за революционную дея
тельность был сослан в Томск, 
где и жил до 1889 года.

Здесь Ф. В. Волховский 
стал сотрудником самой про
грессивной в Сибири в 80-е 
годы XIX века «Сибирской 
газеты», издателем которой 
был выдающийся просвети
тель П. И. Макушин.

В редакции этой газеты,

кроме Ф. В. Волховского, ра
ботали административно -
ссыльные писатели К, М. Ста
нюкович, С. Л. Чудновский, 
Л. Иванчин-Писарев и дру‘ 
гие. Свои произведения на ее 
страницах публиковали В. Г. 
Короленко, Г. А. Мачтет, 
Г. И. Успенский, писатель-на
родник Н. И. Наумов.

Феликс Волховский писал и 
печатал в «Сибирской газете» 
острые фельетоны,, обличитель
ные статьи и очерки.

17 ию.чя 1885 года в Томск 
в трехлетнюю ссылку при
был уже известный в России 
писатель Константин Михай
лович Станюкович. Он с же
ной и дочерью поселился на 
частной квартире, в малень
ком домике в Затеевском пе
реулке на Юрточной горе. 
Вскоре вокруг этой семьи сло
жился небольшой кружок 
ггомской писательской элиты 
из числа ссыльных, в который 
входили Ф. В. Волховский и 
С. Л. Чудновский, до том
ской ссылки побывавший в 
четырехлетием тюремном за
ключении и семь лет провед
ший на каторге, впоследст-

Они были частыми посети
телями квартиры Станюкови
чей.

Надо отметить, что все, кто 
близко знал Ф, В. Волхов
ского, отзывались о нем толь
ко положительно.

В Томске побывал амери
канский журналист Джордж 
Кеннан, с 1886 года изучав
ший в Сибири положение за
ключенных в русских тюрь
мах. Здесь он познакомился 
с сотрудника1ми «Сибиррсой 
газеты». Особенно американец 
сошелся с Ф. В. Волховским, 
и тот помогал ему собирать 
материалы для его будущей 
книги.

На вечеринках у Станюко
вичей Ф. В. Волховский по
знакомился и с князем А. А. 
Кропоткиным, находившемся 
в Томске в административной 
ссылке с 1876 года.

Стоит вернуться к первой 
половине цитаты из политиче
ского обзора начальника Том
ского жандармского управле
ния, она актуальна и сего
дня. Никакая газета и вооб
ще никто не могут подорвать 
авторитет npaBHiteTtbcnsieiinî jq 
учреждений и отдельных лиц, 
кроме них самих.

Феликс Вадимович умер в 
1914 году.

П. БАСАРГАЕВ, 
краевед.

Новое
общество

17 июия в общественно, 
■политической и гуманитар
ном центре состоялось уч-

еедительское собрание ОБ- 
ДЕСТВА р у с с к о й  КУЛЬ
ТУРЫ. Основные его цели 

— возрождение и развитие 
национального самосознания 
и нравственности русского 
■народа на основе традиций 
■и достижений за всю мно
говековую историю.

Основные формы дея
тельности — просветитель
ство, культурная работа.

Участники собрания — ра. 
бочие, ученые и инженеры, 
педагоги и работники нуль, 
туры, студенты и военные, 
!журналисть^, нароцщые де
путаты — все были едины 
в том, что общество не бу
дет заниматься политичес
кой деятельностью, а будет 
осуществлять свои уставные 
задачи в ра'мках закона, ук
реплять связи с другими 
национальными культурны
ми объединениями и центра
ми на принципах взаи.мо. 
уважения и любви к Оте
честву. Был принят за осНо. 
ву проект устава общества, 
избрано правление в соста
ве девяти человек.

Первая акция общества— 
участие в мероприятиях, по
священных 50-лешю нача
ла Великой Отечественной 
войны.

Готовятся документы для 
регистрации.

Уважаемые соотечествен
ники, томичи! Приглашаем 
вас на очередное собрание 
2 июля, в 18 часов, в обще, 
ственно .  политический и гу
манитарный центр (ул. Кар. 
ла Маркса, 14).

ПРАВЛЕНИЕ
ОБЩЕСТВА

РУССКОЙ
КУЛЬТУРЫ.

ХОРОША ПАРОЧКА! Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

БЮРО ПОГОДЫ I
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28 и 29 июня 0Ж1Идается 
облачная погода с проясне
ниями, местами слабые дож
ди, грозы. Ветер северо-за-

С О О Б Щ А Е Т

Сегодня облачно, с про. падный, 7 —12 метров в се. 
яснениямн, местами слабые кунду. Температура ночью 
дожди, грозы. Ветер севере. 5— 10, местами до 15. CTHeMi 
западный, 7—12 метров в ^8 июгш —• 17 22, м ^ та .

гг, „  1D до 27, 29 июня — 21 —секунду. Температура 16 - 2Q̂ местами до 31 градуса.
21, на западе области 21 —
26, в Томске 18—20 граду- ' 
сов. Редактор

В. А. ИВАНОВ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ с 11.30 до 13.30 — Программа телевидении 
России:

11.30 — Документальные фильмы. 12.30 — 
«Начало». Молодые исполнители. 12.50 — 
«Камера исследует прошлое». «Новочеркас- 
скнй альбом».

ЧЕТВЕРГ, 27 ИЮНЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 — 

«Утро». 9.00 — «Морской волк». 3-я серия. 
10.05 — «Детский час» (с уроком англий
ского языка). 11.05 — «Пою тебе, моя под
руга». Документальный фильм. 11.15 — «Де
лай с нами, делай, как мы, делай лучше 
нас», 12.00 — ТСН. 12.20 — По сводкам 
МВД. 12.35 — Кинопанорама. 14.05 — «Я

13.30 — «Приключения капитана Врунге- 
ля». Мультфильм. 9—13-я серин. 14.20 — 
«Поющие в хоре». Документальный теле
фильм.

С 15.10 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Тенйис. Уимблдонский турнир.
С 17.00 до 18.45 — Программа телевидения 

России:
17.00' — «Грани». Художественно-публи

цистическая программа. 18.00 — ««Редькина 
Телеоче]вызывали?» Телеочерк. 18.15 — «Солидар

ность». Документальный фильм.
ИСК. 18.45 — «Противостояние». О

вам спою». Песни А. Серого. 14.35 —
«Преждевременные люди». Премьера доку
ментального телефильма. 15.05 — «Как Ал- 
дар-Косе» перехитрил тигра». Мультфильм.
15.15 — «Осенние утренники». Художествен
ный телефильм. 1-я серия. 16.20 __Кон-
церт русской духовной музыки. 16.35 —
«Фильм—детям». «Кортик». 2-я серия. 17.45 
— «...До 16-тн и старше». 18.30 — ТСН.
18.45 — «Мексиканцы на фоне страны». 

Фильм 2-й. 19.35 — «Актуальное интервью».
19.45 — «Сохраним для потомков». Презен
тация Ассоциации народных мастеров и ре
месел. 19.55 — «Морской волк». 3-я серия. 
21.00 — «Время». 21.40 — По сводкам
МВД. 21.55 — «Музыка в эфире». 00.00 — 
ТСН. Межаувародный выпуск. 00.15 — На
родный артист СССР Е. Лебедев. «Размыш
ления об .актере». 01.35 — «Морской волк». 
З я серия.

ТОМСК. 18.45 — «Противостояние». О те
кущем моменте во Всесоюзном обществе со
ветских немцев «Возрождение». 19.30 —
«Пресс-экран». 19.50 — Мультфильм.

МОСКВА. 20.00 — «Вести».
ТОМСК. 20.15 — «Готовы ли мы к безра

ботице?» «Прямая линяия».
МОСКВА. 21.00 — «Время».
С 21.40 до 23.45 — Программа теяевндення 

России *
21.40 — На сессии Верховного Совета 

РСФСР. 22.25 — «Театральный разъезд». 
«Хрустальная Турандот». 23.15 — «Вести». 
13.30 — «Амн-экспресс».

23.45 — «Взгляд» из подполья». 00.00 — 
Футбол. Чемпионат СССР. ЦСКА — «Шах
тер». 2-й тайм.

РЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.45 —
Поет народная артистка СССР Л. Гурчен
ко. 19.20 — «Синичкин календарь. Лето».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.30 — 
«Бридж». Телебиржа. 8.00 — Утренняя гим
настика. 8.20 — «Народные мелодии». 8.35
— «Браво, бра^ш ки». Фильм-концерт. 9.05
— «Оглянись, Россия». История русской 
усадьбы. Передача 4-я. — «Алубка». 9.55 — 
Ритмическая гимнастика. 10.25 — «Антарк
тическая повесть». 2 я ,-.ерия.

Мультфильм. 19.30 — «Телевизионный му
зыкальный абонемент». «В мире импрови
зации», Педедача 1-я. 20.00 — «Вести».
20.15 — «Спокойной ночи, малыши!» 20.30 
— «Полночь н вновь рассвет». Докумен
тальный фильм. 21.00 — «Время»,

ТОМСК. 21.40 — «Пресс-экран».
' 22.00 — Программа Ленинградской студии 
телевидения.

УчредЕтель — 
Топсвнй 
обласпой 
комитет КПСС

Ki'' S i Г  ̂' е > ? ч

27 ИЮНЯ 1991 ГОДА ф  Nr 130 (21250) ф  СТР. 4

ТЕАТР □  м й ш т с т и т ш - в ш Е  в р и з в ш е
к р а с н о я р с к и й  т е а т р  

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

27 июня. «Нан вернуть му
жа» —  19.

к и н о
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
27 июня. «Любимчин» —  

9-20. 12-40, 14-20, 16-20, 18-20. 
20, 21-30. «Лидер» —  11.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
27 июия. «Комендантский 

час» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. «М ил
лион лет до нашей эры» — 9, 
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20. 21-50.

♦ОКТЯБРЬ»
27 июня. «Первичное эло» —

9, 11, 13, 15, 17. 19, 21. «Лю 
бимчин» — 8-50, 12-50, 14-50, 
18-50, 18-50, 20-50. Для детей; 
«Корона Российсной империи» 
(1-я серия) — 10-50.

«СИБИРЯК»
27 июня. «Сестричии Либер

ти» — 11. 13, 15, 17, 19. 21.
«СИБИРСКИЕ ОГНИ»

(им. И. Черных)
27 июня. «Иллюзия смерти»

— 9, 10-40, 12-20, 14. 15-40,
17-20, 19, 21-40. «По заиону
джунглей» — 9, 11-30, 14. 18-30, 
19. 21-30.

«ПИОНЕР»
27 июня. М ультфильм. «Ну, 

ПОГОДИ1» (1-я серия) — 9,
10-40. 12-20, 14, 15-40. «Ком
мандос» (две серии) — 17-20, 
20 - 20 .

«АВАНГАРД»
27 июня. «По закону дж унг

лей» (две серии) — 17-30, 20-30.
ВИДЕОЦЕНТР

27 нюня. Мультфильм. «Че- 
—  10- 20,ловек-лннэа» — 10-20, 16. «Про

делки инопланетянина» —  12,
14. 18, 20.
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

ИВВРСУНИВЕРСИТЕТА
27, 28 июня. «Кинг Сайэ»

14-30, 16-30, 19.

ВНИМАНИЮ
ДОНОРОВ!
Кадровым донорам То.м- 

ской областной станции не. 
реливания крови Н. М. Ана
ньеву, Б. Г. Бызову, В. П. 
Шадрину, Г. М. Воробьеву 
необходимо обратиться к 
руководству станция по по- 
воду награждения их знаком 
«Почетный донор СССР».

Здесь же требуются сан
техники.

ЧАСТНОЕ
МЕНЯЮ автомобиль БрЛЗ- 

762В в хорош ем состоянии — 
на «Жигули» или ПРОДАМ. 
Тел. 44-69-48.

КУПЛЮ двухкомнатную  бла
гоустроенную  квартиру или 
частны й благоустроенный до.м 
в Центральном микрорайоне. 
Тел. 21-54-73,. после 18 час.

ПРОДАЮ спальны й гарнитур 
оми-209»;«Кеть», тю нер от «Томи-1 

КУПЛЮ электрорубанок. Тел. 
22-36-84.

СРОЧНО ПРОДАМ садовый 
участок кооператива «Быто
вик». Ключи, 6 соток. Тел. 
44-97-33, после 18 час.

ПРОДАЮ кухонный гарнитур 
с мойкой. Тел. 44-35-17.

год). Обращ аться: ул 
чевская, 16, кв. 4, с 17"до 19 
часов.

СРОЧНО ПРОДАЮ новый дви
гатель «М-412». Обращаться: 
И ркутский тракт. 152, кв. 8. с 20 до 22 час.

КУПЛЮ хорош ий или новый 
полуприцеп - реф риж ератор. 
Тел. 23-13-59, с 21 час.

ПРОДАЮ морозильную  кам е
ру. новую. Тел. 26-53-72, с 20 
ч&с

ПРОДАЮ «Иж-Планета-5>, с 
коляской, новый. Обращаться: 
пос. Бактин , ул. Пастера, 20.

МЕНЯЮ маш ину марки 
«Москвич-2140» и м еталличес
кий гараж  н а  двухкомнатную  
квартиру. Тел. 26-22-96, по по
недельникам . вторникам, с 17
Йо 20 час., или г. Томск-48, ул.

улагина, 6, кв. 21, Котельни
ковой Елене Владимировне.

МЕНЯЮ автомобиль марки 
«Москвнч-2141» вы пуска
апрель 1991 г. на автомо-

мутоновую шу,бу 48—48-й разм. 
------ 'бй. ---- ----  ■“рост 158. Тел. 44-73-12.

19 ИЮНЯ, в 20 часов, в р ай 
оне центрального ры нка поте
р ялась  собака лайка.8 месяцев, кличка Леди, бе
лая . с черны м и пятнами, одно 
ухо и глаз черные, другой бе
лый, Нашедш его убедительная ■ 
просьба вернуть за  возна
граж дение. Тел. 22-15-38.

СПАСИБО!
Выражае.м сердечную бла. 

годарность «оллектива.м 
школы № 196, ПТУ-10 
Томска-7, разделившим с 
нами 'Горечь утраты и ока- 
завши.м 'ПОМОЩЬ в организа
ции похорон любимой доче
ри и матери Галины.

Мать, дочери.

Томский машиностроитель, 
ный техникум объявляет 
прием студентов на ЗАОЧ. 
НОЕ ОТДЕЛЕНИЕ на 1991 
—1992 учебный год по спе
циальностям:

«Экономика и (планирова
ние в отраслях народного хо
зяйства». Срок обучения — 
2 года 5 месяцев.

«Обработка материалов на 
станках и автоматических ли
ниях». Срок обучения — 3 
года, 2 года.

Поступающие сдают эк
замены: на базе 9 клаОсов— 
по русскому явыку (диктант) 
и математике (устно); на ба
зе И  классов — по русско. 
му языку и литературе (со

чинение). математике (устно).
При техникуме работают 

подготовительные курсы.
К заявлению о приеме 

прилагаются: свидетельство о 
рождении ((ПОДЛИННИК,), ме
дицинская справка ((форма 
206), 6 фотокарточек 3 x 4  
см, копия трудовой книжки 
(на заочное и вечернее от
деления).

Окончившие школу на 
«4» я  «5» зачисляются в 
техникум без экзаменов.

Приемная комиссия и под
готовительные курсы рабо
тают по адресу; г. Томск, 
Северный городок, кориус, j  
Тел. 78.17-40. Т

Проезд тролл. №№ 1, 3, 
авт. №№ 3, 6, 8, 9, 10, 14; 
20 до ост. «Путепровод».

Г уманитарный 
Ф  L^HTP

ТРОЙНОЙ
ТАРИФ

ОТМЕНЕН
ПАТП-3 «Томскавтотранса» 

доводит- до сведения пасса.
жиров, что с 1 июля 1991 
года за пользование таксо-

МНОЖИТЕЛЬНАЯ 
ТЕХНИКА формата АЗ 
-•'CANON NP 1215, NP 1520,
RICOH М 100;
формата А4 - CANON FC 2, FC 5-2
Тонер в капсулах, кэтриджи.

*»650099, г.Кемерово, пр.Кузнецкий 34.Тел.: (8-384-2)-26-88-^85, 
26-82-61, представителыл'ва в Томске - 77-61-23.

Машины поставляем с 
документацией на русском 

языке, запускаем в работу и 
обучаем пользованию, проводим 

техобслуживание и ремонт.

моторалш с о час. до 6 ча
сов тройной тариф от.меняет- 
ся. Оплата за тольэс'^райие 
легковыми такси, как и в 
дневное времж-

за 1 км пробега—40 коп.;
за 1 час, простоя у кли

ента — 4 руб.;
за каждую поездку (при 

включении таксометра),, не. 
зависимо от расстояния по
ездки, — 40 коп.

Подготовим бухгалтеров
Томский учетно-кредитный 

техникум объявляет набор 
в хозрасчетную группу по 
|подготовке бухгалтеров от
раслей народного хозяйства

на дневную и вечернюю фор. 
мы обучения.

Любителям видео
Обращаться по телефонам 

44-72-44, 44.71-67.
МП «Вид» предлагает:

тофанов, видеокассет.
недорого прокат видеомаг^и. ^ -

УСТАНОВКУ ПУЛЬТОВ
диста'нционного управле(ния на телевизоры третьего и 
четвертого поколений производит малое предприятие 
«Алиса». Общая стоимость услуг 500 руб. Обращаться 
по адресу: ул. Ф. Лыткина, 8, кам. 410.

Для полу(чения видеома(Гнитофона иметь пашорт с 
местной пропиской, спраину с места работы с печатью и 
телефоном отдела кадров.

Наш адрес: пр. Ленина, 1Ц6, тел. 22-12-69, проезд 
автобусами 2, 4, 17, 19, 20, троллейбусами 2;
4 до ост. «Ул. Д.-Ключев1ская».

iiH iiiiiim im iim iim iim iiH im im iiiiiiiiiiiiiiiim lilU iiin im im u iiu m iiiiiiiim iliiiiiiiim m iii.

ПУТЕВКУ? НЕ ПРОБЛЕМА... РАЗНОЕ
в  обкоме профсоюза ра

ботников наро(дного образо
вания имеются туристичес
кие путевки:

Волгоград, 13—22 июля, 
Львов, 21—30 июля, 
Рига, 21 —30 июля, 
Благовещенск, 20—29 ию.

Кнев, 10—19 июля, 4 —13 
августа.

ля.
Таллинн, 6—15 августа.

Стоимость путевки от 380 
до 440 рублей (проживание, 
дорога самолетам в оба кон
ца и обслуживаПие). Пита
ние за свой счет.

Обращаться по телефонам 
23.06^35, 23-11-06,23-13.70.

ВЬЩЕЛАННЫЕ 
ШКУРКИ НУТРИИ 

реализует МП «Купена». За
cnpaiBKaiMH обращаться по 
тел. 44.50.13, 49-90-89.

РАСТВОР

ВАКАНСИИ

ПРОДАЮ «Москвич-412» (1982 
. Д.-Клю-

В АРЕНДНО-КООПЕРА. 
ТИВНОИ ФИРМЕ «ТОМСК- 
СТРОИМАТЕРИАЛЫ» для
работы в г. Асине на коопе- 
.ративиом предприятии «Кир
пичный завод»: главного
инженера, главного механи
ка, главного энергетика, на
чальника цеха. Средняя за
работная плата 500—700 
рублей. Гарантируется пре
доставление жилья в тече
ние 1991 года. За справка
ми обращаться: г. Томск,
ул. Ф. Лыткина, 3. тел. 
44-16-02.

В СОВХОЗЕ «ТАХТАМЫ- 
ШЕВСКИИ» (с. Кафтанчн- 
ково): заведующего ремонт
ными мастерскими. Оплата 
до 400 руб. в месяц. Справ, 
ки по тел. 96-11.03.

В ЛЕСОТЕХНИКУМЕ;
секретарей (учебной части, 
заочного отделения), воспи
тателя, электрика. Справки 
по тел. 22.43.59.

В КООПЕРАТИВЕ «ТА
ЕЖНЫЙ» при совхозе «Тах- 
тамышевский»: аВ1ток|рано1в- 
щика (оплата 600 руб.), тра
кториста. стол}П)а, плотника 
(от 500 до 700 рйпблей в
месяц). За 1спра(ВкаМ'И об. 
,'Йащаться: с. Кафтанчнко-
во, кооператив «Таежный», 
тел. 96-12-42.

В ДОМЕ ОТДЫХА «СИ. 
НИИ УТЕС»: слесаря-сан-
техника-газозлектросварщика
5—6-го разрядов. Шлата 
600 руб. в месяц. Предос
тавляется служебное жилье. 
Тел. 21-40-76.

биль марки ВАЗ-063, 04, 05, 
08. Тел. 56-29-53.

НАШЕДШЕГО 24 июня доку
менты (водительское удосто
верение, техпаспорт) на имя 
ЛУКАШЕВА Игоря Николаеви
ча убедительная просьба вер 
нуть за  вознаграж дение по ад 
ресу; г, Томск, ул. Д зерж инско
го, 17, кв. 5. Тел. 21-10-44, пос
ле 18 час.

СРОЧНО МЕНЯЮ трехко.мнат- 
ную квартиру  на К аш таке на 
две лю бые благоустроенные 
к в ^ т | ) Ы .  Тел. (служебный)

МЕНЯЮ двухэтаж ный част
ны й дом. 78 кв. м, имею тся 
огород и приусадебны е пост
ройки, на благоустроенную  
двух-, трехкомнатную  кварти 
ру или ПРОДАМ. Тел. 75-49-04, 
в любое время. Возможны ва
рианты .

ПРОДАЮ женскую  новую

НА ТОМСКОМ ГОРМОЛ- 
ЗАВОДЕ: гл. инергетша
(оклад 400 руб.), сан. врача 
(оклад 250 руб.), инженера- 
теплотехника (оклад 300 
руб.), инженера-строителя 
(оклад 250 руб.), юрискон. 
сульта (оклад 210 руб.), ме
хаников по молочному обо
рудованию (оклад 240 руб.), 
зав. гаражом (оклад 300 
руб.), газоэлектросварщика 
(оклад 300 руб.), грузчиков 
(250 руб.), электриков (250 
руб.), слесарей КИПиА (250 
руб.), водителей эл. погруз
чика (250 руб.), траиторис- 
та-бульдозериста (300 руб.), 
слесарей ню оборудованию 
(250 руб.), контролеров ох
раны (желательно мужчин, 
оклад 150—180 руб.), на
чальника Мех. мастерских 
(оклад 240 руб). Завод до- 
ставляет работников на ра
боту и с работы служебным 
транспортом, проводит вып
лату дотаций за питание и 
молочную продукцию, име
ются столовая, стол заказов, 
медицинское обслуживание, 
ведется строительство жилья, 
организована индивидуаль
ная посадка картофеля. Ад
рес: г, Томок, ул. Бе'реговая 
14. тел. 75-13-56.

В ПРОИЗВОДСТВЕН
НОМ КООПЕРАТИВЕ «КЕ
РАМЗИТ»; электросварщи. 
ка - резчика. Тел. для спра
вок 75.17.87, 75.17.86, Ад
рес: г. Томск, ул. Угрюмо- 
ва, 2.

ВО 2-м ОТРЯДЕ ВОЕНИ. 
ЗИРОВАННОИ ОХРАНЫ 
ПРИ ПО «ТНХК» для по.
стоянной работы с заключе
нием контракта на 3 года с 
последующим продлением: 
водителей 1, 2, 3-го классов, 
м'ехаников-водителей нд АТС 
(артиллерийский тягач сред. 
Ний), пожарных. Приглаша
ются лица в возрасте до 30 
лет, отслужившие в СА. Ре. 
Ж!им работы: сутки работать, 
двое отдыхать. Отпуск 30— 
4б дней. Пхданятые обесле. 
чиваются бесплатно формой. 
Одиноким предоставляется 
общежитие, имеется воз
можность вступить в МЖ1К. 
Организовано торговое об
служивание, оплачиваются 
ком'мунальные услуги, про
езд во время отпуска. Пре
доставляется льг<жая пен
сия отработавшим 20 лет, 
независимо от возраста. До
ставка на работу — слу.

0|рганиза1циям! и населению 
реализует малое предприя
тие «Березка». Оплата как 
■наличными, так и по безна. 
личному расчету. Адрес: 
г. Томск, ул. Мостовая, 4 
(в районе речиорта).

СДАЕТСЯ В АРЕНДУ
на навигацию 1991 года теп
лоход служебно . разъезд
ной мощностью 150 л. с. 
(проект 292) и брандвахта 
длиной 29 метров с количе
ством кают 10, столовой и 
камбузом (проект 283Б).

Обращаться: пос. Беляй, 
тел. 22-963, 41-124, в ра|бо- 
чее время — с 9 до 17 час.

СТРОЙМАТЕРИАЛЫ 
ДЛЯ ВАС

В КОЛХОЗЕ «АВАН- 
ЦАРД»,; бригад монтажни
ков драмышленнЫ'Х или коо
перативных организаци'й для 
мслятажа технологического 
оборудования на строящемся 
кирпичном заводе. Оплата 
по договору. Жильем; обес
печиваем. Питание в столо
вой. Адрес: Кемеровская
область, Юргинский район, 
с. Мальцево (по трассе 
Томск—Юрга 60 км). Тел. 
2.01.46 (председатель), 
2.25.84 (директор кирзаво- 
да), г. Юрга.

В КООПЕРАТИВЕ «ТУ- 
ГАНСКИИ»: рамщика на
пилораму Р-63. Оплата по 
договоренности. Обращаться: 
с. Малиновска Томского рай
она, кооператив «Туганский». 
Тел. 92.01.85.

жебны.м транспорто.м. Справ
ки по тел. 21.47-65.

Малое предприятие «Бе.
ра» реализует населению и 
организациям раствор, шла
коблоки, фундаментные бло. 
ки.

Обращаться по ад|ресу; 
г. Томск, Набережная реки 
Ушайшг 20, малое предпри
ятие «Вера». Тел. 22-Ш-47.

В УПТК «ТОМСКАВТО. 
ДОР»: бухгалтера, завхоза, 
лаборанта, кладовщика, 
элетрика, мастера. Достав, 
ка — слркебным транспор- 
то.м. ■ 'Оправки по тел. 
78-90.42.

ФЛАНЦЫ
(ПОКОВКА)

реализует МПАКП «Мон. 
тажкомпдект». Диаметр 50, 
80, 100 мм.

Справки по тел. 75-39.36.
В ПТУ.14; воспитателей 

(в общежитие, для работы в 
учебное время в группах), 
повара, кладовщика. Оправ
ки по тел. 22-42.17.

МЕНЯЕМ

НА АРЕНДНОМ СТРО
ИТЕЛЬНО .  МОНТАЖНО.
МЕХАНИЧЕСКОМ ПРЕд"

В ТОМСКОМ е м у  ТРЕ
СТА «ТОМЛЕССТРОИ»: ма.
шиниста автокрана на пнев- 
модизельном ходу (сред
з/плата 500—700 руб.), в<ь 
дителей I класса (зДтлата 
300—350 руб.). Работникам 
предоставляется место в 
общежитии, ведется строи
тельство жилого дома, орта, 
низовано торговое обслу
живание. Справки по тел 
78-07-87.

ПРИЯТИИ ОБЪЕДИНЕНП„ 
«ТОМСКХЛЕБПРОМ»; зам. 
начальника по строительству, 
камв'Нщиков. Справки по тел. 
44-84-53.

В ЦЕНТРАЛЬНЫХ ЭЛЕК 
ТРОСЕТЯХ: автсУкрановщи'-
ков (МАЗ, ЗИЛ, на пневмо
ходу), водителей (УАЗ-452, 
УАЗ-469). Имеются обще- 
нйгше, детские учреждения, 
подсобное хозяйство. Дос
тавка на работу — служеб
ным транспортом. Оправки 
по тел. 75-24-06.

НА БАЗЕ СНАБЖЕНИЯ 
ПЛАВСОСТАВА: экспеди
торов, грузчиков. Сторожей. 
Справки по тел. 22-26-51, 
доп. 4-07.

В ТРАМВАИНО . ТРОЛ. 
ЛЕИБУСНОМ УПРАВЛЕ. 
НИИ; инженеров по компт 
лектации, мастера ОГК, 
электрогазосварщика, куз
неца ручной ковки, слесарей 
(сантехников, по ремонту 
электрооборудова'ния, под
вижного состава, компосте
ров), охранпиков. Имеются 
дбщежити’Ч, стол заказов. 
Работники пользуются пра
вом бесплатного проезда в 
трамваях и троллейбусах. 
Доставка на работу — слу.

новые благоустроеннне 
крарт^ры на| пилфаму'|Р. J5 
и столярный цех (оборудо
вание). Справки по тел. 
26-30-71, после 17 час.

РЕАЛИЗУЕМ
арочникд холодные 14i,i5x 
60x7,5, цена по договорен
ности. Срок поставки — вто. 
рая 'Половина июля.

Тел. 78-92.54,
л е н т о ч н ы й

ТРАНСПОРТЕР
Долитой 10 м ПО балансовой 
отоимости прод1ает ТомеМий 
облиинопрокат. Тел. для 

справок 44-13-61, 44.13.60. 
149.63.96.

жебньг.\1 транспортом. Оправ- 
■4.74.90.ни по тел. 44J 

■Обращаться: г. Томск, пер. 
Нахановича, 5. Центр по 
трудоустройству населении. 
Филиалы: ул.. Пушкина, 71; 
ул. Бердская, 18; пр. Киро
ва, 58; пер. Фруктовый. 28-а.

А дминистрация. проф- 
сою зный ком итет совхоза 
«Кузовлеэский» вы раж аю т 
глубокое соболезнование за 
местителю  директора сов
хоза А. М. Абросимову по 
поводу кончины  м атери  

АБРОСИМОВОЯ 
Марии Николаевны.
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